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Но так он рассуждает сегодня, а во 
времена молодости самые обычные 
вещи вызывали удивление.

– Помню, вернулся из армии, попал 
на стройку и впервые увидел башенный 
кран. Даже испугался немного, а когда 
он поехал на своём гусеничном ходу, во-
обще в толк взять не мог, как такая 
громадина может передвигаться, – 
улыбается Владимир. – А вот высоты 
ни тогда, ни сейчас не боялся. 

До того как стать монтажником, 
Владимир после окончания училища 
20 лет отработал сварщиком, но од-
нажды решил сменить профессию.

– Нельзя сказать, что полностью всё 
поменялось. Сварщикам тоже приходи-

лось и на высоте работать, и помогать 
товарищам, тем же монтажникам.

А первый объект, на который моло-
дой сварщик попал сразу после учили-
ща, он помнит до сих пор.

– Это было в Невьянске. На цемент-
ном заводе нам довелось монтиро-
вать довольно высокую конструкцию 
– 90 метров, кажется, называлась 
она «дробилка». А самой высокой моей 
стройкой была 120-метровая телеви-
зионная вышка в Верхней Туре. 

За годы работы наш герой принимал 
участие в возведении сотен объектов 
разного назначения, разных масшта-
бов, но всегда требующих мастерства и 
профессионализма. 

– С Владимиром я познакомился в 
90-х годах, – рассказывает старший 
прораб «ВСМПО-Строитель (УКС)» 
Сергей Зверев. – Пересекались с ним, 
и когда работали на Нижнетагиль-
ском металлургическом комбинате, и 
в строительном тресте «Уралсталь-
конструкция». Он – монтажник от 
бога. Всё, что касается металличе-
ских конструкций, знает прекрасно. 
Понятно, что такие люди – золотой 
фонд любой команды. 

Вот уже несколько месяцев рабочее 
место бригадира монтажников Ма-
кедонова располагается в цехе № 22 
ВСМПО. Сначала его бригада устанав-
ливала конструкции у пресса-4000, а 
теперь перебралась на участок строи-
тельства кольцераскатной линии.

– Сначала собирали металлическую 
опалубку внизу, а после заливки бетона 
её демонтировали. Сейчас занимаемся 
металлоконструкциями буду-
щей пультовой для стана. 

в следующем номере: на расстоянии тетюхинских шагов
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без боязни высоты

и снова не бомба

По признанию Владимира Македонова, монтажника предприятия 
«ВСМПО-Строитель (УКС)», его трудно удивить масштабами и озадачить 
сложностью возводимого объекта. 

– Через два года исполнится сорок лет моего трудового стажа, за это 
время много чего пришлось повидать. Задачи бывали разные, но невыпол-
нимых не было. Решение находилось всегда. 

любить 
читателя 

Более 400 представителей 
средств массовой информации 
из 62 регионов страны собра-
лись 11 ноября в столице Урала, 
чтобы обсудить результаты сво-
ей работы. 

В международном выставоч-
ном центре «Екатеринбург-ЭКСПО» 
прошло первое Всероссийское 
совещание «Региональные СМИ 
на пути к эффективности». При-
сутствовали на нём и представи-
тели пресс-службы Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА.

«Не жаловаться, а обмениваться 
опытом успешного продвижения 
периодических изданий на рын-
ке», – такую задачу поставил перед 
докладчиками заместитель мини-
стра связи и массовых коммуника-
ций Алексей Волин. 

Среди выступающих – предста-
вители Ростовской и Воронежской 
областей, Республики Саха и Крас-
ноярского края, Свердловского 
региона, Камчатки и других. 

Говорили об альтернативных 
способах доставки периодики, о 
законодательной базе поддержки 
средств массовой информации, 
презентовали модели развития 
успешных СМИ. 

На примере популярной туль-
ской газеты «Слобода» были озву-
чены основные принципы работы 
любого издания – любить своего 
читателя, разделять его вкусы и 
пристрастия, достоверно инфор-
мировать, защищать и развлекать 
жителей, а также помогать им об-
щаться и ориентироваться в по-
стоянно меняющемся мире. 

Повысить эффективность СМИ, 
по мнению директора Департа-
мента печати и массовых комму-
никаций Свердловской области 
Дмитрия Федечкина, можно благо-
даря грамотному бизнес-планиро-
ванию.

Среди других тем, которые 
обсудили участники совещания 
– взаимодействие средств мас-
совой информации с властными 
структурами, снижение спроса на 
периодические издания, совер-
шенствование кадровой политики, 
изменение рынка рекламы и во-
просы налогообложения. 

По словам заместителя мини-
стра Алексея Волина, форумы ре-
гиональных СМИ будут ежегодны-
ми, месяц проведения останется 
тем же – ноябрь. В следующем году 
форум пройдёт в Крыму.
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Ни  на  градус  меньше
Точность  при  нагреве  в  печи  –  залог  качества  продукции 

В цехе № 21 ВСМПО пред-
ставители фирмы «Лёхер» на 
минувшей неделе продолжа-
ли процесс наладки очеред-
ного агрегата для нагрева 
заготовок. 

– В принципе, эта печь мало 
чем отличается и по габари-
там, и по температурному 
режиму от тех, что работа-
ют у нас на участке пресса 
№ 106, – рассказывает инженер 
по реконструкции цеха Даниил 
Шанин. – Но она позволит зна-

чительно увеличить объём за-
грузки 106-го.

Пуск этой печи – ещё один 
этап масштабной программы 
по увеличению мощностей 
печного парка кузнечного 
комплекса. В соответствии с 
этой программой в цехе № 21 
не только старое оборудова-
ние уступает место новому, но 
и происходит процесс пере-
дислокации печей для более 
оптимального обустройства 
рабочего пространства. Вот 

и сейчас на участке пресса 
№ 106 монтируются металло-
конструкции для ещё двух но-
вых агрегатов, которые будут 
давать жару заготовкам. 

А у шкафа управления 
новенького «Лёхера» кор-
респонденты «Новатора» 
встретили уже знакомого не-
мецкого инженера Аркадиу-
ша Овчарека:

– И снова здравствуйте! Ка-
жется, не так давно мы встре-
чались с вами на наладке двух 

печей весной, и вот мы вновь 
на ВСМПО, вводим в эксплуа-
тацию камерную газовую печь. 
В данный момент производим 
сушку футеровки, на следую-
щей неделе приступим к кон-
тролю температур.

Чтобы печь набирала нуж-
ную температуру за указанное 
время, её электронная состав-
ляющая должна работать очень 
точно. Именно её отладкой и 
занимается сейчас сотрудник 
фирмы «Лёхер». Наладка ком-

пьютерной программы – опе-
рация, на которую уходит наи-
большее количество времени 
в командировке немецких экс-
пертов. Из троих прибывших 
двое – механик и инженер-ги-
дравлик – уже выполнили свои 
задания и покинули ВСМПО. 
Аркадиуш Овчарек отправится 
вслед за ними только через не-
делю, когда убедится, что печь 
готова создавать необходимую 
для заготовок температуру.

Эльвира ПриКазчиКОВа

Пока новая печь проходит пусконаладку, на  прессе-106 продолжается капитальный ремонт Немецкий инженер Аркадиуш Овчарек 
снова на ВСМПО

Не успела гостеприимная 
Москва проводить гостей 
столицы, приезжавших на 
главное событие дизайне-
ров одежды и аксессуаров, 
как новая волна визитёров 
уже заселилась в гостини-
цы главного мегаполиса 
страны, чтобы принять уча-
стие ещё в одной Неделе 
моды. 

Но в отличие от предыду-
щей, начавшаяся 11 ноября 
определяла не основные 
тенденции стилей и цветов 
в одежде, а демонстрирова-

ла достижения металлургов. 
В юбилейный, 20-й раз, на 
площадях Всероссийского 
выставочного центра фо-
рум «Металл-Экспо» принял 
750 компаний из 35 стран 
мира. 

Представители металлур-
гических компаний Германии, 
Италии, Китая, Украины, Фин-
ляндии, Индии, Чехии, Швей-
царии, Швеции и, конечно 
же, России всю неделю вели 
переговоры, демонстрирова-
ли презентации, подписывали 
соглашения, знакомились с 

новыми партнёрами, давали 
интервью и радовались (или 
завидовали) успехам коллег 
по бизнесу. 

В графике встреч маркето-
логов Корпорации ВСМПО-
АВИСМА не было даже ко-
роткого перерыва на обед.  
Десятки фирм направили сво-
их представителей на стенд 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА. 

Кроме переговоров о по-
ставках, совместных иссле-
дованиях и начале новых 
бизнес-проектов, на «Ме-
талл-Экспо» состоялся це-

лый ряд профессиональных 
конкурсов, рассчитанных на 
поощрение лучших практик 
и достижений в различных 
сегментах металлургического 
бизнеса. 

Представители Оргкомите-
та «Металл-Экспо» ежеднев-
но ставили оценки каждому 
участнику выставки за дизайн, 
оригинальность и практич-
ность выставочных стендов, 
а также активность работы на 
своих стендах. В результате, 
в последний день компания, 
получившая признание жюри, 

получит награды выставки, как 
лучшая экспозиция Недели ме-
таллов в Москве. Подробно о 
том, какие запланированные 
переговоры состоялись в пави-
льоне Корпорации, кто стал не-
ожиданным гостем делегации 
ВСМПО, чем поразили россий-
ских журналистов дизайнеры 
стендов российских металлур-
гов, расскажем в следующем 
выпуске «Новатора».

анна СиГОВа
Фото александра МаСЛОВа

Москва, 12 ноября

Модные  тенденции  с  отблеском  металла
Корпорация  ВСМПО-АВИСМА  приняла  участие  в  выставке  «Металл-Экспо»

корпоративные будни
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Броуновское  движение  по  строгому  графику
От  чёткости  составленного  плана  зависит  чёткость  исполнения  заказа 

запланировав интервью с началь-
ником сортопрокатного производ-
ства ВСМПО Олегом ВаХрУШЕВЫМ, 
«новаторцы» были уверены, что 
речь пойдёт только об одном цехе – 
цехе № 3, в названии которого есть 
это самое слово – «сортопрокат». Од-
нако Олег игоревич в самом начале 
беседы восполнил наш пробел в по-
знаниях функций и масштабов кури-
руемого производства. 

– Наша основная деятельность свя-
зана с цехом № 3, основной вид про-
дукции которого – «сорт» – пруток диа-
метром от 8 до 115 мм. Также цех № 3 
производит трубную заготовку, трубы, 
trex, прутки и даже штамповки. Кроме 
того, занимаемся и всей продукцией, 
кроме колец и катушек, цеха № 22. То 
есть наше в этом цехе всё круглое боль-
шого диаметра. Что значит большого? 
Если в цехе № 3 производятся прутки 
до 115 мм, то в 22-м – биллеты диаме-
тром от 115 до 285 мм. Наши и все экс-
портные штамповки, часть экспортных 
дисков, российские поковки – всё это 
продукция более глубокой переработ-
ки. Дополнительно курируем цех № 37: 
товар, сдаваемый без механической об-
работки, диаметром от 140 мм и более 
(в том числе 300-400 мм) для россий-
ских заказов, а также полуфабрикаты 
под цехи № 3 и 22. 

– Теперь понятно, почему до Вас 
невозможно дозвониться: столько 
цехов курируете! 

– Да, много вопросов решаем по 
телефону. Он редко молчит. Можно 
сказать, что наше подразделение чисто 
теоретическое – анализируем специфи-
кации, заказываем слитки, составляем 
графики, отслеживаем их соблюдение. 
Но в тоже время и боевое: мы обяза-
ны всегда быть на передовой, быть не 
просто в курсе всего, что происходит в 
цехах, но и очень настойчиво свою тео-
рию (графики и исполнение специфика-
ций) отстаивать. В службе – я и ведущий 
инженер по подготовке производства 
Александр Полищук. На мне – экспорт, 
Александр Владимирович ведёт про-
дукцию для российских заказчиков. 

– С чего начинается ваша теорети-
ческая и боевая работа?

– Вообще мы прорабатываем бизнес-
план вместе с цехами вперёд на год. На 
2015 год, кстати, планируется серьёзное 
увеличение по трубной продукции цеха 
№ 3. Отдел маркетинга направляет нам 
предварительный бизнес-план. Мы его 
прорабатываем на предмет пропускной 
способности оборудования, обеспече-
ния персоналом, взаимодействия цехов 
по технологическим цепочкам произ-
водства. Если всё «проходит», то даём 
добро, и отдел мониторинга службы 
маркетинга осуществляет квотирование 
заказов. Кроме того, постоянно поступа-
ют новые заказы, которые мы также обя-
заны анализировать, проверить возмож-
ность изготовления продукции в сроки. 
Если нам что-то не нравится по объек-
тивным причинам, мы останавливаем, 
разворачиваем запуск в производство.

Кроме этого, мы составляем план 
ближайшей перспективы на три ме-
сяца. Ведь металл заказываем всег-
да заранее. Если цикл производства 
простой, то запасаемся металлом за 
30 дней, если посложнее – за 45 дней. 

Для заказов с большим числом переде-
лов слитки заказываем дней за 70. Вот, 
например, передо мной спецификация 
на октябрь: слитки под неё заказаны в 
сентябре, часть в августе. 

 
– Олег игоревич, а можно на при-

мере одного заказа показать работу 
вашей группы? 

– Давайте попробуем. Но не на при-
мере одного заказа, а на примере цеха. 
Возьмём третий, раз он полностью нам 
подчиняется. В начале каждого меся-
ца все размещённые заказы сводятся в 
предварительные производственные 
спецификации, которые ведут специ-
алисты отдела № 16 Елена Осьминина и 
Татьяна Клюсова. И на начало каждого 
месяца мы получаем кипы бумаг с но-
менклатурой, количеством продукции, 
с перечнем стандартов и методов про-
изводства. Это и есть предварительный 
план работы цеха на месяц. 

Мы смотрим: какой металл у нас на 
подходе, в очередной раз анализируем 
пропускную способность оборудова-
ния цеха. Иногда случается, что какой-
то вид продукции мы в этот месяц сде-
лать по разным причинам не можем. 
Тогда проговариваем с маркетингом, 
смотрим, можно ли перенести сроки 
сдачи. И потом составляем графики 
сдачи слитков цехами № 31 и 32, графи-
ки их ковки в цехах № 37, 21, 22, 4.

Уточню, что схемы получения метал-
ла абсолютно разные. Это мы решаем, 
исходя из оптимальной загрузки обору-
дования. Мы можем в цехе № 22 начать 
расков слитков, увезти в определённом 
размере в 21-й, где на прессе усилием 
1,5 тысячи тонн доковываем в нужный 
размер, потом опять вернуть в 22-й на 
мехобработку. Или другая схема: от-
правляем новый слиток на расков в цех 
№ 37, а оттуда его передают на доков в 
цех № 4, а после – в 22-й на мехобработ-
ку. И в режиме он-лайн отслеживаем, 
где металл и куда он дальше пойдёт. 

– Как же вам удаётся разобраться 
в такой карусели? Для стороннего 
человека это похоже на броуновское 
движение.

– На самом деле, наша задача в том и 
состоит, чтобы не было никаких беспоря-
дочных движений. Мы должны так спла-
нировать производство, чтобы каждый 

цех точно знал, когда и откуда к нему по-
ступит металл, куда и когда его необходи-
мо отправить на следующую операцию. 

И во время срывов графики здорово 
помогают: видно, куда оперативно мож-
но перебросить металл, чтобы провала 
в плане не было. Например, в цехе № 22 
нестабильно работал пресс, и заплани-
рованный объём выполнить не полу-
чается. Смотрим по графикам и видим, 
что есть «окно» в 37-м, и часть слитков 
перекидываем туда. В результате всей 
этой аналитическо-контрольной рабо-
ты заказ удаётся выполнить без боль-
ших временных потерь.

– и миссия вашей службы на этом 
закончена? 

– По большому счёту движение ме-
талла внутри третьего цеха – это уже 
зона ответственности его специалистов. 
Но из-под нашего контроля процесс не 
уходит. Есть такие нюансы, которые мы 
обязаны отслеживать. Например, вывез-
ли заготовку на термообработку в цех 
№ 21, отправили на люм-контроль в цех 
№ 22. Мы это видим по журналам пере-
возки. И если на каком-то этапе вдруг 
процесс затормозился, подключаемся. 

– и как вам удаётся справиться с 
«тормозами»?

– Ежедневно смотрим сводки, кото-
рые постоянно обновляются благодаря 
нашей службе диспетчеров. Как только 
пришёл на работу – сразу в селектор-
ную, куда собираются сводки о том, 
что за сутки, например, отковалось в 
цехах. Причём смотрим не общий объ-
ём, а анализируем информацию по-
размерно, пономенклатурно. Сводим 
всё в таблицу, где каждая строка – это 
позиция контракта с расписанным под 
неё номером плавки и перечисления 
необходимых переделов. По сводке 
видно: слиток был диаметром 760 мил-
лиметров, отковался, стал диаметром 
420 миллиметров, пошёл дальше. Дан-
ная таблица в виде распоряжения еже-
месячно рассылается начальникам це-
хов № 3, 22, 37, чтобы в цехах заранее 
знали, на какие позиции заказаны слит-
ки, откуда брать металл. 

– То есть каждый слиток выплав-
ляется под конкретную продукцию, 
например, под партию прутков?

– В основном – да. Но есть немало 
заказов, например, таких как прутки 
20 миллиметров в диаметре общим ве-
сом 300 килограммов. Мы же не можем 
выплавить шеститонный слиток только 
под этот заказ. Значит, на стадии про-
работки объединяем заказы по одно-
типным спецификациям, стандартам, 
методам производства: смотрим техдо-
кументацию НТЦ и анализируем, какую 
продукцию мы сможем ещё сделать из 
этого слитка. Иными словами, в одном 
слитке можно объединить, например, 
семь контрактов. 

– а сдачу готовой продукции вы 
отслеживаете? 

– Обязательно. Причём здесь важны 
показатели ритмичности и комплект-
ности. Мы стремимся к комплектности 
98 процентов, допуская, что два процен-
та могут уйти на разные форс-мажорные 
ситуации. По цеху № 3, кстати сказать, у 
нас неплохой средний показатель при 
таком объёме продукции – 96 процен-
тов. Но было и лучше – 97,8 процентов.

– а со своими коллегами по отделу 
как взаимодействуете? Ведь металл 
нужен и листопрокатному производ-
ству, и инструментальному, и кузнеч-
ному... 

– А это вам расскажет подробнее 
начальник плавильного производства 
Игорь Вячеславович Козлов. Он со-
ставляет графики плавки, исходя из 
наших пожеланий. А для плодотвор-
ного взаимодействия существуют опе-
ративные совещания у директора по 
производству Олега Алексеевича Ря-
бова, где расставляются приоритеты. 
Но идёт обсуждение не только того, 
кому и сколько нужно выплавить. Все 
вместе обсуждаем, например, загруз-
ку цеха № 37. Там три пресса, работу 
которых видно в общем графике ков-
ки. На листопрокатное производство, 
как правило, 306-й пресс работает, на 
наше сортопрокатное и кузнечное – в 
основном 206-й и 302-й. Мы, конечно, 
можем и на другой пресс при необхо-
димости уйти, а листопрокатчики – на 
«наш». Постоянное общение даёт опти-
мальный результат. 

– Ну и последний вопрос, который 
очень хочется Вам задать. Как с Ни-
копольским трубным заводом рабо-
таете? 

– Очень плодотворно. Совместно с 
маркетингом смотрим, какие трубы в 
Украине производить, какие здесь. В то 
же время постоянно следим за обеспече-
нием наших коллег трубной заготовкой. 

Более того, начиная с 2002-го, до 
того, как возглавить эту службу два года 
назад, я в рамках производственного 
отдела плотно занимался Никополем. 
Поэтому с годами у нас сложились тё-
плые отношения с сотрудниками Ни-
копольского трубного завода. На сле-
дующий год ожидается увеличение по 
«трексам», это один из видов трубной 
заготовки.

– Спасибо, Олег игоревич, за очень 
содержательную беседу. а читателям 
обещаем, что их ждёт ещё несколько 
интервью с руководителями произ-
водств ВСМПО. Следующее в очере-
ди – плавильное, первое в производ-
ственной цепочке нашего завода.

интервью вела Ольга ПрийМаКОВа
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– Дело спорится. В 
бригаде монтажников 

все – опытные специалисты. 
Понимаем друг друга с по-

луслова. Где подскажу, где мне 
посоветуют, как сделать луч-
ше. Часто решение принимаем 
коллективно, и разногласий не 
бывает. 

Работа в принципе при-
вычная, но на задании в цехе 
№ 22 особое значение прида-
ётся точности конструкций. 
Стараемся. 

Вообще, на ВСМПО рабо-
тать комфортно: тепло и 
светло. А помню, собирали 
зимой конструкции произ-
водственных помещений для 
«Уралвагонзавода» или для 
Нижнетагильского металлур-
гического комбината. Холод 
был жуткий! Но сроки есть, 
значит, надо уложиться, и ни-
кого не волнует, что холодно, 
работать надо. А сейчас, изви-
ните, но мне пора работать, – 
закончил беседу с корреспон-
дентом Владимир, отведя на 
неё 10 минут. Попрощавшись 
с журналистами, он поднялся 
на второй этаж будущей пуль-
товой и включился в производ-
ственный процесс.

А внизу – на площадке коль-
цераскатного стана, специ-
алисты SMS Meer проверяют 

точность выстроенного фунда-
мента. Все три фундамента  под 
оборудование, входящее в со-
став кольцераскатной линии, 
приняты местными специали-
стами.

– Это внутренний акт при-
ёмки, – поясняет начальник от-
дела строительного контроля 
ВСМПО Юрий Тихонов. – Были 
выполнены исполнительные 
чертежи и геодезические съём-
ки. Отклонения есть, но все 
они в пределах допустимого. 
Сейчас представители фир-
мы-изготовителя оборудова-
ния проверят размеры, перед 
тем как приступить к  его 
монтажу. Он должен начать-
ся 18 ноября, и если у немцев 
будут претензии, строители 
успеют их устранить к этому 
времени.

Вооружившись рулеткой и 
чертежами, инженеры Штефан 
Грютцнер и Нильс Вегманн 
производят сверку, выясняя, 
соответствуют ли выстроен-
ные фундаменты проектным 
данным. На этом своеобразном 
экзамене присутствует дирек-
тор по капитальному строи-
тельству и ремонтам зданий 
и сооружений Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА Виктор Лай-
ко: 

– Здесь ещё остались не-

большие недоделки. Например, 
нужно уложить металличе-
ские плиты. Они нестандарт-
ные, и их будут подгонять при 
укладке. Вообще, эту стройку 
мы начинали, можно сказать, с 
колёс. Не было готового проек-
та. Он дорабатывался по ходу 
получения определённых ин-
струкций от немцев – наших 
партнёров. Выяснялись кон-
структивные особенности, и 
с их учётом вносились измене-
ния. Когда мы просчитывали 
первоначально и составляли 
график строительных работ, 
то определили на выполнение 
этого проекта 18 000 чело-
веко-часов, а по факту полу-
чилось, что мы затратили 
48 000 человеко-часов. 

По словам Виктора Никола-
евича, сверх первоначального 
плана были сделаны стальные 
полы на довольно большой 
площади, выстроены фунда-
менты для 12 печей, которые 
будут работать на кольцерас-
катной стан, а также произве-
дена обработка поверхностей 
потолков и стен, чтобы монтаж 
оборудования производился в 
комфортных условиях.

Составляющие этого обо-
рудования уже начали посту-
пать на ВСМПО. И в тот момент, 
когда немецкие инженеры из 

SMS Meer ревизировали ка-
чество фундамента, рабочие 
цеха № 50 разгружали ящики с 
надписью «SMS Meer».

Всего на проверку фунда-
ментов зарубежные специ-
алисты отвели полтора дня 
и ещё день на рабочие со-
вещания со специалистами 
ВСМПО. Нашлось время и на 
общение с корпоративной 
прессой. О первом впечат-
лении «Новатору» рассказал 
Штефан Грютцнер, инженер 
SMS Meer: 

– Я не стал бы называть 
нашу работу приёмкой фун-
даментов. Мы проверили раз-
меры, от которых зависит 
точность и правильность 
монтажа оборудования. 
Пока я могу судить только 
по визуальному осмотру, и 
надо сказать, что первое 
впечатление очень хорошее. 
Фундаменты выполнены ка-
чественно, чисто и аккурат-
но, особенно хотелось бы 
отметить, что произведе-
на покраска. Мне постоянно 
приходится принимать фун-
даменты под оборудование, 
так что есть с чем сравни-
вать. Хочу похвалить ВСМПО 
за хорошую работу.

Эльвира ПриКазчиКОВа

1

назначение корпоративные будни

Без  боязни  высотыПерезагрузка 
в коммуналке 

В Управлении жилищ-
но-коммунального хозяй-
ства новое назначение. С 
13 ноября к обязанностям 
главного салдинского ком-
мунальщика – директора 
МУП «ГорУЖКХ» – присту-
пил алексей Козлов. 

Алексей Константинович 
ранее трудился в Корпора-
ции ВСМПО-АВИСМА ин-
женером по эксплуатации 
зданий и сооружений кон-
трольно-испытательного 
центра (цеха № 2). Многим 
салдинцам он знаком и по 
работе директором «ВСМПО-
Автотранс». Алексея Кон-
стантиновича бывшие кол-
леги характеризуют как 
отзывчивого человека, спра-
ведливого руководителя. 

Тем временем экс-
директор УЖКХ Демид Ищен-
ко намерен оспорить своё 
увольнение в суде. В Верх-
несалдинский городской суд 
поступило исковое заявле-
ние о восстановлении его на 
работе. «Новатор» будет сле-
дить за развитием событий. 

не забудут 
той войны

Юбилейная медаль 
«25 лет вывода советских 
войск из афганистана» 
была учреждена приказом 
министра обороны россии 
в декабре 2013 года. 

Однако к 15 февраля, дате, 
которая уже четверть века 
считается окончанием деся-
тилетней войны в Афганиста-
не, в Верхнюю Салду пришла 
всего лишь одна медаль. Вто-
рая волна наград докатилась 
до нашего города накануне 
9 Мая, затем – в сентябре и, на-
конец, четвёртая – в ноябре. 

Торжественная церемония 
награждения сотрудников 
предприятия, принимавших 
участие в боевых действи-
ях на территории респу-
блики Афганистан, прошла 
11 ноября в конференц-зале 
научно-технического центра 
ВСМПО. 31 ветеран получил 
юбилейную награду «25 лет 
вывода советских войск из 
Афганистана» из рук военно-
го комиссара Верхней Салды 
Владимира Олешкевича. 

Медали пополнили спи-
сок наград 60 работников 
ВСМПО, чьи судьбы опалены 
афганским ветром. 

«В память о выполнении 
воинского долга» – выбито 
на обратной стороне медали. 
Воины-интернационалисты 
никогда не забудут той войны. 

Верхнесалдинская органи-
зация ветеранов войны в Аф-
ганистане насчитывает 123 
человека. Эти мужчины, за-
глянувшие смерти в глаза, не-
многословны, и только тихий 
звон медалей говорит о том, 
что им пришлось пережить... 

дата
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Капитальный ремонт обо-
рудования – это не только 
замена вышедших из строя 
запчастей, но и генеральная 
чистка узлов агрегата. Ещё 
десять лет назад прессы, 
печи и другие металлургиче-
ские машины чистили вруч-
ную. Сегодня на помощь лю-
дям пришли эффективные и 
мощные приспособления, в 
частности, мойки «Кёрхер». 
Какой это сильный помощ-
ник, корреспонденты «Но-
ватора» смогли убедиться, 
увидев помывку пресса-106 
в цехе № 21.

– В полной сборке пресс 
сложно промыть доскональ-
но, поэтому мы чистим его во 
время капитального ремон-
та, когда можно очистить от 
масла и мазута каждую деталь 
в отдельности, – делится про-
изводственными тонкостями 
мастер цеха № 19 Вячеслав Се-
ливанов. – «Кёрхер» отмывает 
практически всё. А вот сколько 
времени на «банный день» по-
требуется, зависит от степе-
ни загрязнённости поверхно-
сти. Если на ней большой слой 
мазута, то сначала его при-
ходится убирать лопатами и 
только потом обезжиривать 
и мыть.

Сколько дней пресс-106 на-
ходится в капремонте, столько 
и работники 19-го отмывают 
агрегат, работая в паре с ре-
монтниками 50-го. Моют всё 
подряд – траверсы, гайки, 

сосуды высокого давления, 
подвал, плиты, подкатной стол. 

– Моечная машинка очень 
хорошо справляется со своими 
обязанностями, – рассказыва-
ет Вячеслав Сергеевич. – Моет 
как холодной, так и горячей 
водой. Причём воду нагревает 
сама до 60 градусов с помощью 
дизельного топлива. При по-
мывке применяется моющее 
средство «Мост». За три часа 
непрерывной работы расходу-
ется около 20 литров мыльно-
го раствора. Вода для моющей 
машины берётся из пожарного 
гидранта. Там она идёт под 
давлением две атмосферы, и 
под таким же давлением мы 
осуществляем помывку обору-

дования. За смену через «Кёрхер» 
проходит больше тонны воды.

В прошлом году Корпора-
ция приобрела четыре моеч-
ных аппарата «Кёрхер». Один 
из них непрерывно чистит 
производственные объекты 
21-го: прессы 106, 170, 103, 130, 
станки, автопогрузчики и дру-
гой напольный транспорт. Ещё 
два «Кёрхера» выполняют роль 
Мойдодыра для оборудования 
на площадке «А». В настоящее 
время моют вакуумно-дуговые 
печи в 31-м и пресс-2000 в цехе 
№ 22. Четвёртая моечная ма-
шина используется для чистки 
транспорта в цехе № 19.

На ВСМПО существует гра-
фик помывки оборудования, в 

соответствии с которым каж-
дый рабочий день «Кёрхера» 
расписан на год вперёд. И если 
в течение смены случается пе-
рерыв, то он используется для 
ревизии моющей машины. Во 
время неё идёт чистка филь-
тров, заправка моющим сред-
ством и дизельным топливом. 

Помывка 106-го почти завер-
шена. Следующий большой объ-
ект – пресс № 306 в 37-м цехе. 
Агрегат остановят на капиталь-
ный ремонт в ближайшие дни, 
и как только ремонтная бригада 
начнёт демонтаж частей пресса, 
«Кёрхер» начнёт отмывать их до 
чистоты и блеска. 

Елена СКУриХиНа
Фото автора

корпоративные будни

Тонна  воды  в  банный  день
График использования моечных машин расписан на год вперёд 

Печальным лидером 
по числу случившихся в 
2014 году несчастных случа-
ев стал цех № 21. из 31 случая 
10 произошли с работника-
ми этого подразделения. Не 
стал исключением и октябрь. 

Обработчик поверхностных 
пороков металла обрабаты-
вал заготовки на зачистном 
блоке. Чтобы подвинуть стел-
лаж с заготовками, рабочий 
навесил клещевые захваты на 
крюковую подвеску электро-
мостового крана. Как уверяет 
обработчик, он удостоверился, 
что захваты исправны. Подав 
команду крановщику на опу-
скание клещей, мужчина при-
держивал их рукой за ограни-
читель закрытия клещевин. Но 
вдруг клещи сами закрылись, 
зажав кисть рабочего. 

Когда специальная комис-
сия расследовала причины 
этого несчастного случая, вы-
яснилось, что клещи были 

неисправны. Ну и плюс обра-
ботчик нарушил требования 
производственной инструк-
ции, которая запрещает дер-
жать руками движущиеся эле-
менты клещевых захватов. 

К слову будет сказать, со-
трудники отдела охраны тру-
да и техники безопасности 
не оставляют без контроля 
соблюдение работниками 
правил эксплуатации инстру-
мента и приспособлений. Так, 
кроме проведённых шести ко-
миссий III ступени контроля и 
комплексного обследования в 
цехе № 39, в октябре прошла 
целевая проверка в цехах объ-
единения на наличие и исправ-
ность ручного инструмента, 
приспособлений и средств ме-
ханизации.

Был выявлен ряд наруше-
ний. Самые часто встречаю-
щиеся – это складирование за-
готовок, материалов и других 
предметов с нарушением ут-
верждённых схем; отсутствие 

или игнорирование защитных 
ограждений. Записаны в актах 
проверки и такие факты: обо-
рудование эксплуатируется 
с неисправными предохра-
нительными, блокировочны-
ми устройствами; хаотичное 
складирование заготовок, 
материалов; применяется не-
исправный ручной слесарный 
инструмент. А ещё инструкта-
жи по охране труда с работни-
ками проводятся с отступле-
нием от требований. А ведь в 
инструктажах, как по нотам, 
расписана правильная орга-
низация труда. 

Неудовлетворительная ор-
ганизация труда стала одной 
из причин, повлекших тяжёлый 
несчастный случай с кузнецом 
в цехе № 22. Бригадир вы-
полнял строповку обрезного 
штампа. Поняв, что не сможет 
вставить штыри строп в отвер-
стия для транспортировки, ре-
шил передвинуть штамп вруч-
ную, резко дёрнув его на себя. 

Это движение привело в дви-
жение целый штабель штам-
пов. Он опрокинулся прямо на 
ногу кузнецу. 

Расследование по этому не-
счастному случаю ещё продол-
жается, но уже сейчас понятно, 
что целая цепочка нарушений 
привела к тому, что на рабо-
чем месте серьёзно пострадал 
человек. Мастер кузнечного 
участка не проконтролировал 
соблюдение работниками без-
опасных приёмов труда, стар-
ший мастер кузнечного участ-
ка не проследил за тем, чтобы 
штампы были складированы 
безопасно, а электрик цеха не 
обратил внимания на недоста-
точную освещённость рабоче-
го места. Так что тяжесть этого 
несчастного случая равномер-
но ложится на всех, кто отвеча-
ет за жизнь и здоровье людей 
на рабочих местах. В том числе 
и на самого пострадавшего.

Ольга ПрийМаКОВа

охрана труда

Тяжесть  –  на  всех
Нередко у несчастного случая несколько причин и несколько виновных 

Шах и мат 
на стыке смен

Любят заводчане на-
стольные игры! Не успел 
стихнуть стук доминош-
ных костяшек в производ-
ственных пролётах цехов 
№ 1 и 3 («Новатор» № 44 от 
31 октября, «рыба, козёл и 
сладкий сон»), как в цехе 
№ 32 прошёл турнир по 
шахматам. и эта битва моз-
гов не прошла незамечен-
ной для... проверяющих, 
которые наведались в цех 
для контроля соблюдения 
правил внутреннего трудо-
вого распорядка. 

Время под конец вечер-
ней смены было выбрано 
не случайно: на стыке смен 
чаще всего нарушается рас-
порядок рабочего дня. За-
канчивающие смену уже не 
работают, а начинающие ещё 
не приступают к делу. Так и 
вышло на участке механиче-
ской обработки. В 22.40, то 
есть почти за полтора часа 
до окончания вечерней сме-
ны, из 17 станков работало 
только три. Остальные стан-
ки персонал уже покинул. А 
вот в комнате отдыха ещё на-
ходились пять человек. Три 
токаря просто так сидели, а 
два работника – обработчик 
поверхностных пороков ме-
талла и сверловщик – оспа-
ривали звание гроссмейсте-
ра за шахматной доской. 

Вряд ли в сменном за-
дании было запланировано 
решение шахматных задач. 
Но проверяющие тут же 
включились в игру и постави-
ли мат обоим шахматистам. 
Составив акты о нарушении 
трудовой дисциплины, за-
просив с рабочих объясни-
тельные, которые потом бу-
дут направлены начальнику 
цеха для принятия мер, про-
веряющие пошли на выход. 

И на выходе папка с ак-
тами пополнилась объяс-
нительными ещё от восьми 
рабочих, которые в 23.50 уже 
стояли у табельной в ожи-
дании выдачи пропусков. И 
если шахматисты написали, 
что играли во время своего 
перекура (тоже сомнитель-
ное оправдание), то у вы-
строившихся у табельной, 
кроме аргумента, что смена 
всё равно скоро закончится, 
никаких уважительных при-
чин покинуть рабочее место 
раньше времени не было. 

Ольга ПрийМаКОВа

трудовая дисциплина
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Общезаводской конкурс 
машинистов электромо-
стовых кранов состоялся в 
минувший вторник в цехе 
№ 54. В нём приняли участие 
17 представительниц этой 
профессии из цехов № 3, 13, 
16, 21, 22, 29, 32, 37, 40 в воз-
расте до 35 лет. Все они были 
поделены на две группы: 
3-4 разряд и 5 разряд. Тради-
ционно конкурс состоял из 
двух туров – теоретического 
и практического. 

Теоретическое испытание 
состояло из 10 тестовых вопро-
сов, куда вошли такие темы, 
как требования охраны труда 
для машиниста мостового кра-
на, устройство грузоподъём-
ного механизма, предельные 
нормы браковки элементов 
грузоподъёмных кранов. Двум 
участницам из семнадцати 
задания оказались не по си-
лам. Они не прошли первый 
тур, поэтому не были допуще-
ны к практическому этапу.

Пока заместитель председа-
теля жюри, специалист отдела 
№ 26 Павел Кордецкий про-
верял ответы конкурсанток, 
девушки опробовали кран, на 
котором им предстояло вы-
полнить на время задания 
практического этапа: завести 
грузовой крюк в скобу груза 
без помощи стропальщика; 
снять грузом планку, установ-
ленную на вертикальных стой-
ках; транспортировать груз по 
коридору; выполнить змейку, 
ворота и вернуться к началу 
этапа, установив груз на место. 
Казалось бы, несложные, на 
первый взгляд, задачи, но чи-
стым их выполнением смогли 
похвастаться лишь три участ-
ницы. 

Волнение, незнакомый кран 
сделали своё дело: металли-
ческие стойки, перекладины, 
расположенные на них, то и 
дело падали на пол, извещая 
громким звоном об очередной 
ошибке конкурсантки.

– В теоретической части 
ошибочки были в основном у 
стажистов, – отметил во вре-
мя подведения итогов Павел 
Кордецкий. – Хотя по этим же 
билетам они ежегодно атте-
стуются. Представители це-
хов, пришедшие поддержать 
своих участниц, были удивле-
ны не меньше жюри: ошиблись 
те, кто был лидером в своём 
цехе. 

Что касается практики, то 
больше всего ошибок было при 
выполнении косого перемеще-
ния и змейки. Как и с автомо-
билем – к любому крану надо 
привыкать. Если бы девчата 
сдавали на кранах, на которых 
работают изо дня в день, было 
бы гораздо меньше ошибок. 
Но на то он и конкурс, чтобы 
на незнакомом оборудовании 
суметь выполнить свою еже-
дневную работу.

В этом году у конкурса на-
шлись и свои почитатели. На-
ходясь на экскурсии в цехе 
мехобработки штамповок, 
представительница москов-
ской компании «Fair Friend 
Group рус» Валерия Ким ста-
ла его благодарным зрителем:

– Я в восторге от конкурса 
профессионального мастер-
ства. Как раз сейчас коллегам 
говорила: когда ты всё со сто-
роны наблюдаешь, кажется, 
что это так просто, а когда 
видишь изнутри такие боль-
шие механизмы, станки – впе-
чатляет. До этого у меня 
никогда работа на кране не 

ассоциировалась с женщинами, 
тем более с симпатичными 
молодыми девушками. Очень 
понравилось, как они резво 
управляются с такой махиной. 

Наше предприятие зани-
мается металлообрабаты-
вающим оборудованием, его 
поставками на российские 
предприятия и сервисным 
обслуживанием. В мои обя-
занности входит поставка 
запасных частей к станкам, 
установленным в цехе № 54 
ВСМПО, в том числе. После зна-
комства с вашим предпри-
ятием мне бы очень хотелось 
внести какую-то лепту в усо-

вершенствование производ-
ства: чтобы запасные части 
дольше служили, чтобы не 
было никаких проблем с их по-
ставками, чтобы станки не 
простаивали, а приносили при-
быль. Буду стараться делать 
всё, что от меня зависит!

Старались сделать всё, что 
от них зависит, и машинисты 
кранов. Некоторые торопились, 
чтобы потратить минимум вре-
мени на выполнение задания, 
другие тщательно примерялись, 
чтобы не допустить падения 
стойки. Ведь за каждое сбитое 
ограждение штраф составлял 
10 дополнительных секунд. На 
взгляд жюри, практическое 
задание лучше выполнить мед-
леннее и аккуратнее, чем, пото-
ропившись, сбить всё, что мож-
но, но проехать за минуту. Какие 
впечатления оставил конкурс у 
участниц, «Новатор» поинтере-
совался у них самих.

Наталья Токарева, цех 
№ 32:

– В заводском конкурсе уча-
ствую второй раз. Впервые – 
когда я только устроилась на 
работу, а сейчас мой стаж по 
профессии – 10 лет. Тогда кон-
курс проходил в цехе № 16, там 
расположение трассы другое: 
мостом в основном ехали, а не 
тележкой. Тележкой труднее 
работать, чем мостом. Как 
получилось, так получилось. В 
принципе, всё нормально. Кран 
хороший, задания были неслож-
ные. Единственное, не видно 
было косой коридор из кабины, 
так как она достаточно длин-
ная. Ну и, конечно, привыкли 
к кранам, на которых в цехе 
работаем. Расположение кон-
троллеров разное, модифика-
ция крана другая: он ниже, как 
будто по полу ездила.

александра Вайсеро, цех 
№ 16:

– Второй раз участвую в 
конкурсе профессионального 
мастерства. В нынешнем году 
сложнее, чем в прошлом, по-
тому что все задания сдела-
ли наоборот. В прошлый раз 
нам давали пробное задание 
на кране сделать. Да и меха-
нический кран для меня слож-
новат в управлении, я рабо-
таю на электрокранах. В 2013 
году второе место заняла, а в 
этом, наверное, последнее...

Хочется верить, Александра 
не слишком расстроилась по-
сле подведения итогов, ведь 
главное – не победа, а участие. 
Лидерами в обеих группах ста-
ли Анастасии. Среди 5-разряд-
ников победу одержала Ана-
стасия Мазно (цех № 40), среди 
машинистов кранов 4 разряда 
– Анастасия Мигачёва (цех № 3). 
Второе место соответственно у 
Анны Недотко (цех № 13) и Еле-
ны Краевой (цех № 22). Завер-
шают тройку лидеров Наталья 
Токарева (цех № 32) и Мария 
Бабкина (цех № 22).

Елена СКУриХиНа

актуально

здесь была 
детская 
реабилитация...

Министерством здраво-
охранения Свердловской 
области одобрен проект 
переноса инфекционного 
отделения городской боль-
ницы в здание физиотера-
певтического отделения. 

Здание «инфекционки», 
расположенное за городом, 
сегодня находится в обветша-
лом состоянии, испытывает 
проблемы с отоплением и го-
рячим водоснабжением. Капи-
тальный ремонт помещений 
и инженерных коммуникаций 
обошёлся бы областной казне 
в 57 миллионов рублей. По-
этому с целью оптимизации 
оказания медицинской по-
мощи было принято решение 
перенести инфекционное 
отделение стационара на 
территорию Больничного го-
родка. Разумеется, перевод 
отделения в полном объёме 
на меньшие площади невоз-
можен. Перед руководством 
больницы встала дилемма, что 
необходимо городу в первую 
очередь – «инфекционка» для 
детей или взрослых? Выбор 
был сделан в пользу детского 
инфекционного отделения. 

Как сообщила «Новатору» 
исполняющая обязанности 
главного врача Верхнесалдин-
ской центральной городской 
больницы Ольга Голованёва, 
сегодня инфекционное отде-
ление больницы насчитывает 
26 койко-мест. После его пе-
ревода в здание «детской реа-
билитации» там будет 15 коек 
для детей в возрасте до 18 лет. 
Взрослые пациенты с тяжё-
лыми формами заболеваний 
будут госпитализироваться в 
реанимационное отделение 
ЦГБ, со средне-тяжёлыми фор-
мами – доставляться службой 
Скорой медицинской помощи 
в инфекционную больницу 
Нижнего Тагила.

На капитальный ремонт дет-
ского инфекционного отделе-
ния запланировано 9 352 000 
рублей из средств областного 
бюджета. 23 октября 2014 года 
был объявлен электронный 
аукцион на определение под-
рядчика. Дата проведения аук-
циона – 8 декабря. В декабре 
с фирмой-победителем будет 
заключён контракт. 

Пока «реабилитация» 
ожидает своей участи, взи-
рая на мир окнами опустев-
ших помещений. Ещё в мае 
2014 года бывшим главным 
врачом Татьяной Зайцевой 
приём физиотерапевтиче-
ских процедур был перене-
сён в детскую поликлинику. 

Ремонтные работы объ-
екта должны завершиться 
в начале 2015 года. Около 
месяца уйдёт на получение 
необходимых лечебному уч-
реждению лицензий. В новые 
стены отделение переедет 
в феврале, в случае форс-
мажорных обстоятельств – в 
марте 2015-го. 

Ольга ШаПКиНа

Косой  коридор  прошли  не  все
мастерство смолоду!

За  конкурсом  крановщиц  наблюдала  представитель  московской  компании
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Поставщик 
высШей 
категории

Такую оценку поставили 
аудиторы Каменск-Ураль-
ского металлургического 
завода (КУМз), побывав-
шие на аВиСМЕ на минув-
шей неделе.

КУМЗ специализирует-
ся на алюминиевой про-
дукции, которую постав-
ляет в 17 стран Северной 
и Южной Америки, Евро-
пы и Азии. У нас для своих 
производственных нужд 
КУМЗ закупает продук-
цию, выпускаемую цехом 
№ 31 – магний первичный 
и флюс бариевый (солевой 
продукт, состоящий из хло-
ридов магния, калия и ба-
рия). Систему менеджмента 
качества (СМК) этих двух 
продуктов и прибыли про-
верить три эксперта-ауди-
тора.

Комиссия из Каменска-
Уральского приезжает в Бе-
резники каждые два года. 
По словам директора по 
качеству, экологии и серти-
фикации АВИСМЫ Николая 
Осипенко, требования к си-
стемам качества обоих пред-
приятий идентичны, поэтому 
никакой специальной подго-
товки к визиту аудиторов не 
потребовалось.

Между тем своя особен-
ность у этого аудита была. 
Если раньше специалисты 
КУМЗ сосредоточивались 
преимущественно на орга-
низации производственных 
процессов, то нынче уделили 
пристальное внимание всей 
цепочке, начиная от закупки 
и хранения сырья до того, как 
функционирует система в от-
деле управления качеством 
и в отделе продаж. Особого 
внимания аудиторов удосто-
ились процессы контроля – 
лабораторный анализ, досто-
верность метрологических 
измерений.

По итогам проверки 
аудиторы подтвердили для 
АВИСМЫ наивысшую кате-
горию поставщика, которая 
была присвоена нашему 
предприятию ранее. Заме-
чаний по СМК проверяющие 
не сделали, лишь высказали 
пожелания по отдельным 
нюансам ведения докумен-
тации.

К примеру, на КУМЗ для 
рабочих специальностей 
введены не только рабочие, 
но и должностные инструк-
ции, а политики в области 
качества, экологии, охраны 
труда и бережливого про-
изводства представлены не 
4 отдельными документами, 
а одним. Возможность и це-
лесообразность реализации 
этих пожеланий будет рас-
смотрена на АВИСМЕ в бли-
жайшее время.

алексей ЛазиЕВСКий

Высказали,  что  накипело
«Пусть те, кто нам эти страховочные пояса ввёл, сами попробуют в них работать!»

Отчётно-перевыборная 
профсоюзная конференция 
в цехе металлургии магния, 
которая прошла 28 октября, 
получилась одной из самых 
бурных. Профлидеры здесь 
активные, душой болеющие 
за коллектив, а тут ещё и об-
стоятельства так сошлись. 
Впрочем, все решения были 
приняты единогласно.

В цехе № 31 сейчас 509 чле-
нов профсоюза, это большая 
часть работников цеха. На со-
браниях профгрупп был из-
бран 51 делегат на цеховую 
конференцию. Выбрав рабо-
чий президиум и утвердив 
повестку дня, конференция 
приступила к работе. Снача-
ла с докладом о проделанной 
за два года работе выступила 
председатель цехового коми-
тета Вера Егорова.

Она рассказала, как менялся 
состав цехкома за отчётный пе-
риод, какие мероприятия были 
проведены, на что потрачены 
выделенные за 2 года цеховой 
профорганизации средства 
в общей сумме 750 тысяч ру-
блей. Самые крупные траты 
– на празднование Дня метал-
лурга и на материальную по-
мощь. За два года материаль-
ную помощь в цехе получили 
275 человек. 

Процесс перевыборов 
цехкома, выдвижение канди-
датур в профком АВИСМЫ и 
утверждение списка из двад-
цати делегатов на 37-ую от-
чётно-выборную профсоюз-
ную конференцию комбината 
прошли быстро, и председа-

телем цехкома снова избрали 
Веру Егорову. Присутствовав-
шая на конференции пред-
седатель профкома АВИСМЫ 
Татьяна Майорова поздрави-
ла вновь избранных и пред-
ложила задавать вопросы. И 
тут уж делегаты не стали от-
малчиваться.

Профгрупорг крановой 
службы протестовал против 
нового порядка предоставле-
ния путёвок в профилакторий. 
Дневному персоналу сейчас не 
разрешают «курсовки», то есть 
совмещённое с работой пре-
бывание и санаторное лечение 
в профилактории: «Почему мы 
должны свой отпуск на это тра-
тить, тогда как сменники могут 
полечиться во время работы, а 
в отпуск уехать куда-нибудь за 
границу?».

Татьяна Майорова ответи-
ла, что страховая компания 
не оплачивает такие путёвки, 
медики не берут на себя от-
ветственность за здоровье от-

дыхающих, ведь процедуры 
– серьёзная нагрузка для ор-
ганизма, и совмещать лечение 
с работой они не рекомендуют. 
У сменников же больше вы-
ходных, им проще развести во 
времени процедуры и работу. 

Бригадир ОПУ-1 Александр 
Гусев интересовался, останут-
ся ли скидки для металлургов 
на посещение бассейна, когда 
ДК «Металлург» передадут го-
роду. Были вопросы об оплате 
20-минутки перед сменой, о 
том, почему не отражается на 
оплате труда введение новых 
обязанностей у электролизни-
ков, звучала просьба продлить 
автобусный маршрут «К» до 
остановки «Околица».

Но самое горячее обсуж-
дение вызвали страховочные 
пояса – нововведение после 
несчастного случая с кранов-
щицей цеха. Целая делегация 
крановщиц из разных смен 
наперебой высказывала своё 
возмущение. Женщины даже 

принесли показать этот мон-
тажный пояс с полутораметро-
вой цепью и массивным кара-
бином. Конференция как раз и 
показала, что работа профсо-
юза – не заседания «для галоч-
ки», а живая помощь в защите 
интересов работников.

«Вот как я буду спускаться 
по верёвочной лестнице: од-
ной рукой держаться, другой 
перецеплять? Да я упаду, Павел 
Борисович, – обращаясь к зам. 
начальника цеха по производ-
ству Павлу Нассонову, говори-
ла одна из них. – Тут цепь такая 
тяжеленная, в кабине тесно, я 
могу случайно за контроллер 
этой цепью задеть, я же могу 
электролизника убить! Кто бу-
дет виноват?!».

И хотя Татьяна Майорова 
объяснила, что это временное 
решение, успокоить разбуше-
вавшихся женщин было нелег-
ко. «Пусть тот, кто это вводит, 
сам попробует повисеть на 
этом поясе хотя бы в метре над 
землёй! Впечатление незабы-
ваемое». «А мы на смене даже 
расписываться за них не стали! 
Он сковывает движения, не дай 
Бог, произойдёт несчастье, ска-
жут: зачем надела?».

Ситуацию с новыми поясами 
рассмотрели на ближайшей со-
вместной комиссии по охране 
труда и приняли решение опе-
ративно заменить неудобные 
и тяжёлые пояса на страховоч-
ные привязи с блокирующими 
устройствами, ведь безопас-
ность людей – это главное.

Галина ГУСЕВа

Подозревается...  коробка!
28 октября в 9.05 в диспет-

черской производственного 
отдела аВиСМЫ раздался 
телефонный звонок. Мастер 
химико-металлургического 
цеха сообщил, что под лест-
ницей первого этажа аБК 
уборщицей обнаружен подо-
зрительный предмет – короб-
ка с неизвестным содержи-
мым. и это были не учения!

Диспетчер немедленно со-
общил о находке в службу без-
опасности и охраны, откуда был 
дан сигнал городским спец-
службам. Тем временем руко-
водители цеха, не создавая па-
ники, приступили к эвакуации 
людей из здания АБК. Букваль-
но за минуту более 40 человек 
покинули помещение, отойдя 
на безопасное расстояние.

Александр Криницын, зам. 
директора по безопасности, 
так прокомментировал ситуа-
цию:

– Если честно, мы надеялись, 
что это какое-то недоразуме-
ние. Но в любом случае, дей-
ствовали по алгоритму, кото-
рый предусмотрен на случай 

обнаружения подозрительных 
предметов. На место сразу 
выехали специалисты служ-
бы безопасности и охраны 
АВИСМЫ и вместе с работника-
ми цеха оцепили здание.

Первыми на территории 
комбината появились со-
трудники вневедомственной 
охраны, затем прибыла поли-
ция, «скорая помощь», служба 
спасения. Бойцы ОМОН с по-
мощью спецоборудования и 
обученной собаки осмотрели 
место, где лежала коробка.

Оказалось, что внутри на-
ходится макулатура, приготов-
ленная для сдачи одним из ра-
ботников цеха № 32. Очевидно, 
что мужчина поставил короб-
ку под лестницу не по злому 
умыслу: во время перерыва он 
планировал отнести её по на-
значению.

После того, как угроза мино-
вала, оцепление здания сняли, 
и работники АБК вернулись в 
свои кабинеты. Хорошо, что 
эта история завершилась бла-
гополучно. Но в жизни нужно 
всегда быть готовыми к не-

штатным ситуациям. «Считаю, 
что действия уборщицы в этом 
случае были оправданы, – го-
ворит Александр Криницын. 
– Видимо, человек хорошо ус-
воил правило: видишь подо-
зрительный предмет – сообщи, 
куда следует».

Действия работников 
АВИСМЫ в чрезвычайной си-
туации получили положитель-
ную оценку. По результатам 
этого мероприятия совместно 
с сотрудниками правоохрани-
тельных органов был состав-
лен акт и принято решение 
– запланированные ранее на 
29 октября учения не прово-
дить, так как работники цеха 
действовали в соответствии с 
нормативным актом. 

Оперативная работа город-
ских специализированных 
служб также получила достой-
ную оценку: подразделение 
ОМОН, аварийно-спасательная 
служба МЧС показали про-
фессионализм и слаженность 
действий при проведении по-
исково-спасательных работ на 
объекте. К сожалению, послед-

ние два месяца для безопасни-
ков выдались беспокойными. 
13 сентября ложный звонок о 
наличии на территории пром-
площадки взрывного устрой-
ства поступил от сотрудника 
цеха № 38, и на АВИСМУ были 
стянуты все спецслужбы. В от-
ношении звонившего возбуж-
дено уголовное дело.

Но «игра с огнём» повтори-
лась 24 октября: на проходной 
в наркотическом опьянении 
был задержан бывший работ-
ник цеха № 40, также пытав-
шийся дезинформировать 
сотрудников охраны о якобы 
заложенной бомбе.

«Грустно, что у нас трени-
ровки не условные, а жизнен-
ные, – добавляет Александр 
Криницын. – Но они пока-
зывают, что мы всегда гото-
вы встать на защиту наших 
сотрудников и комбината в 
целом. Учения совместно с 
городскими службами про-
должатся. Их мы будем про-
водить регулярно».

Евгения арДаШЕВа

По материалам газеты «Металлург»
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работа в правоохрани-
тельных органах имеет свою 
специфику. часто она связа-
на с риском и повышенной 
ответственностью. Однако 
наши реалии таковы, что со-
трудники полиции далеко не 
всегда пользуются почётом и 
уважением среди горожан. 

Особое отношение сложи-
лось в народе и к инспекторам 
ГИБДД. Понять это отношение 
можно, ведь в обязанности этих 
людей входят очень неприят-
ные процедуры – штрафовать, 
делать внушение, изымать пра-
ва, а иногда и транспортное 
средство. Но какой бы слож-
ной ни была работа, исполнять 
её на отлично считают своим 
долгом большинство сотруд-
ников полиции. 

В салдинском подразделе-
нии ГИБДД есть два офици-
альных «отличника». Это ин-
спектор дорожно-патрульной 
службы отдельной роты ДПС 
Межмуниципального отдела 
МВД России «Верхнесалдин-
ский» старший сержант Вита-
лий Ануфриев, награждённый 
знаком «Отличник полиции», и 
его коллега, прапорщик поли-
ции Александр Федотов, удо-
стоенный медали «За отличие в 
службе» III степени. 

Разные дороги привели 
сегодняшних напарников в 
службу ГИБДД. Работу инспек-
тором ДПС Виталий Ануфриев 
выбрал по совету своего друга. 
До этого были и служба в диви-
зии Дзержинского в парадном 
полку в Подмосковье, и бое-
вые будни в Грозном, и мирные 
обязанности в частном охран-
ном предприятии «Гранит». Но 
вот уже три года Виталий тру-
дится в отделении ГИБДД Меж-
муниципального отдела МВД 
России «Верхнесалдинский». И 
судя по тому, что он поступил 
на заочное отделение в Ураль-
ский юридический институт 
МВД Российской Федерации, 
старший сержант Ануфриев 
решил навсегда связать свою 
дальнейшую судьбу с работой 
в органах правопорядка. 

В отличие от Виталия, у 
Александра Федотова выбор 
профессии был предопреде-
лён с детства: его отец Виктор 
Федотов более двадцати лет 
отдал службе в ГИБДД. Начинал 
инспектором, был командиром 
роты ДПС, на заслуженный от-
дых вышел в звании майора. 
Инспекторами ДПС трудятся 
и жена Александра Евгения, и 
его двоюродный брат Виктор. 
Полгода назад решительные 
действия Евгении Федотовой 
с использованием табельно-
го оружия помогли задержать 
пьяного водителя-нарушителя. 

К слову сказать, табельное 
оружие – первое, что получают 
сотрудники ДПС, выходящие на 
дежурство. С какими мыслями 
выходят на дежурство сотруд-

ники ГИБДД? Что интересного 
на «кухне» работы инспекто-
ров ДПС? Когда особенно хо-
чется спать во время ночных 
патрулей? На эти и другие во-
просы решил получить ответы 
«Новатор», отправив своего 
корреспондента в ночную сме-
ну вместе с инспекторами ДПС 
Виталием Ануфриевым и Алек-
сандром Федотовым. 

СУББОТа, 
8 НОяБря, 23.00 

Спецсредства и табельное 
оружие получены, автомобиль 
заправлен, и мы отправляемся 
в путь. Притормаживая перед 
пешеходными переходами, 
медленно колесим по улицам 

Верхней Салды: Крупской, Кар-
ла Маркса, Сабурова, Энгельса 
– первым делом нужно про-
ехать по всему городу, оценить 
обстановку. В порядке ли до-
рожные знаки, нет ли каких-
либо повреждений дорожного 
полотна, да и присмотреться к 
потенциальным нарушителям 
– молодёжи, гоняющей на со-
ветских авто, проконтролиро-
вать работу такси не помешает.

Решив посчитать улицы, по 
которым проезжал патруль, 
автор этих строк отказалась от 
этого безнадёжного занятия: 
раз за разом мы объезжали 
одну улицу города за другой, 
возвращались обратно и начи-
нали всё по новой.

А вот и первый наруши-
тель. Им оказался водитель, 
лихо проехавший под носом 
у пешехода, пересекавшего 
дорогу около магазина «Сказ-
ка».  

Отвлёкшись на свои записи, 
я не сразу поняла, почему это 
мы резко развернулись и с 
включенным проблесковым 
маячком и сиреной понеслись 
в обратном направлении. До-
гнать нарушителя удалось ме-
тров через пятьсот, у магазина 
«Триумф». 

– Пешехода не видел, опо-
вещение по громкой связи не 
слышал. Ребята, простите, 
пожалуйста, – первое, что в 
своё оправдание сказал нару-
шитель. 

Поняв, что мольбы и вежли-
вые просьбы не выписывать 
штраф на инспекторов не 
действуют, от защиты мужчи-
на перешёл в нападение, сло-
весное, конечно. Сказал всё, 
что накипело: освещения, де-
скать, на данном участке нет, 
такие-сякие пешеходы одева-
ются в чёрное, чтобы их спе-
циально нельзя было на пере-
ходе рассмотреть. В общем, 
всё как в плохом кино: «Ну, не 
виноватый я, он сам прошёл!». 
К слову сказать, насчёт осве-
щения водитель был неправ: 
фонари в двенадцатом часу 
ночи работали исправно. Дан-
ный пешеходный переход был 
освещён.

Заключительным аккор-
дом «плача Ярославны» стали 
обвинения в адрес всех со-
трудников ДПС, которые сами, 
мол, гоняют, а штрафы себе 
не выписывают. Но, как бы то 
ни было, административный 
штраф на водителя автомо-
биля, согласно статье 12.18 
Кодекса об административ-

ных правонарушениях, был 
выписан. 

ВОСКрЕСЕНьЕ, 
9 НОяБря, 00.56

– Ноль-ноль-шесть, вправо 
принять! – это не позывной. 
Это обращение к следующему 
нарушителю. 

Молодой автолюбитель, 
обогнав нашу патрульную ма-
шину на улице Карла Маркса, 
прошмыгнув перед едущим 
ему навстречу автомобилем, 
свернул с дороги налево во 
дворы. И вновь взвыла сирена 
патрульной машины. 

Mazda-6 остановилась сразу. 
Водитель не стал отпираться, 
с претензиями сотрудников 
ГИБДД согласился, тем не ме-
нее, сев в патрульный автомо-
биль, кому-то быстро набросал 
СМС. Группа поддержки не за-
ставила себя долго ждать. На 
помощь другу пришёл това-
рищ, затем последовал звонок 
«ещё одному другу», которому-
то молодые люди объяснили, 
кто, где и почему их остановил. 
На этом помощь защитника и 
закончилась. 

Любителя быстрых поворо-
тов ждала проверка на алко-
метре, показавшая нулевой ре-
зультат, и административный 
штраф за непредоставление 
преимущества транспортно-
му средству (пункт 13.12 ПДД) 
и тонировку. И если штраф 
молодой нарушитель обещал 
оплатить, как только в поле его 
зрения появится банкомат, то 
с тонировкой пришлось рас-
статься сразу под бдительным 
оком инспекторов ГИБДД и 
свидетеля, дабы не лишиться 
государственных регистраци-
онных знаков. 

На чаСаХ 01.28 
Медленно продвигаемся 

дальше по улицам ночного го-
рода. В поле зрения инспекто-
ров ДПС магазины: «Заря», «Бы-
строном», киоски. Тихо играет 
музыка, Виталий и Александр 
вспоминают первые задержа-
ния. 

– Одна их самых запомина-
ющихся смен для меня стала 
вторая, то есть почти сразу, 
как устроился в ГИБДД, – рас-
сказал Виталий. – В этой же ма-
шине, в которой едем сейчас, в 
аварию попали. Женщина-во-
дитель на перекрёстке нам 
дорогу не уступила. Выехала с 
второстепенной дороги и пря-
мо в наш бок. Я тогда на заднем 
сиденье находился, и железный 
термос с кофе, лежавший на 
полочке сзади, прилетел мне 
в голову и от удара погнулся. 
Термос, кстати, до сих пор мне 
верой и правдой служит.

Александр хоть и не такой 
разговорчивый, как его на-
парник, тоже вспомнил одно 
дежурство, когда за преступни-
ком пришлось погоняться и по 

знай!

Отличник полиции – Виталий Ануфриев

10 ноября – день сотрудников органов внутренних дел

Доброе  утро  по  версии  ДПС
Корреспондент «Новатора» заступил на ночное дежурство в полиции

ФальШивая 
Повестка в суд

Жителям Свердловской 
области стала поступать по-
чтовая корреспонденция с 
судебными повестками от 
имени Свердловского об-
ластного суда и копии ис-
ковых заявлений от имени 
компаний «КредитЭкспресс 
Финанс» и «ТКС» (Тинькофф 
Кредитные Системы), якобы 
поданных в областной суд. 

Всего в период с сентября 
по октябрь в суд поступило 
пять обращений от граждан, 
получивших фиктивные по-
вестки, в которых говорится 
о наличии кредитной задол-
женности и предлагается 
погасить её, чтобы не быть 
привлечённым к судебному 
разбирательству. Свердлов-
ский областной суд обра-
щает внимание жителей об-
ласти и предупреждает, что 
подобные документы явля-
ются фиктивными, а указан-
ные организации действуют 
незаконным образом, объ-
являя себя коллекторскими 
агентствами по кредитным 
договорам. Дела подобной 
категории никогда не отно-
сились и не относятся к под-
судности областного суда. 

По фактам выявленных 
поддельных документов 
Свердловский областной суд 
обратился в правоохрани-
тельные органы с просьбой 
провести проверку на пред-
мет наличия в действиях от-
правителей признаков соста-
ва преступления. 

В случае возникновения 
сомнений в подлинности су-
дебных извещений, просим 
проверять информацию. Све-
дения о делах и дате их рас-
смотрения доступны на сайте 
Свердловского областного 
суда: http://oblsud.svd.sudrf.ru. 

Информацию о делах, на-
ходящихся в производстве 
Верхнесалдинского город-
ского суда и дате их рас-
смотрения можно получить 
на сайте Верхнесалдинско-
го городского суда http://
verhnesaldinsky.svd.sudrf.ru/.

Нелишним будет напом-
нить, что в последнее вре-
мя наблюдался рост числа 
случаев мошенничества с 
пластиковыми картами. В 
связи с этим МВД россий-
ской Федерации рекомен-
дует всем владельцам пла-
стиковых карт следовать 
правилам безопасности:

• Никому и никогда не со-
общать ПИН-код карты.

• Выучить ПИН-код либо 
хранить его отдельно от кар-
ты и не в бумажнике.

• Не передавать карту дру-
гим лицам – все операции с 
картой должны проводиться 
на ваших глазах.

• Пользоваться только 
банкоматами, не оборудо-
ванными дополнительными 
устройствами.

• По всем вопросам сове-
товаться с банком, выдавшим 
карту.

Первым делом 
инспекторам ДПС 

нужно проехать по 
всему городу, оценить 
дорожную обстановку
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лесам, и по всем Балковским 
улицам Нижней Салды. Впро-
чем, запоминается практиче-
ски каждое дежурство. Вот, 
например, на прошлой неделе, 
аккурат перед ночной сменой, 
произвели задержание авто-
мобиля, в котором обнаружи-
ли наркотики. 

Как и каким образом ин-
спекторы понимают, что нужно 
останавливать ту или иную ав-
томашину – это загадка, но то, 
что глаз на нарушения у них на-
мётан, это факт. 

На чаСаХ 02.01 
А вот и очередная останов-

ка. Улица Парковая. На этот раз 
в машине непристёгнутый пас-
сажир. Стоимость беспечно-
сти молодого человека – одна 
тысяча 500 рублей: тысячу ру-
блей заплатит девушка-води-
тель, 500 рублей – пассажир. 

После двух, а тем более трёх 
часов ночи город притих: всё 
меньше попадается навстречу 
автомашин, не видно прохо-
жих. Лишь изредка припозд-
нившийся человек перейдёт 
дорогу, как ни странно, по пе-
шеходному переходу, и хотя 
это скорее правило, нежели 
исключение, на улицах Верх-
ней Салды бывает всякое. 

– Очень часто приходится 
останавливать пешеходов, 
переходящих дорогу в неполо-
женном месте, – говорит Вита-
лий. – Особенно это касается 
пенсионеров. Любят они идти 
по обочинам, даже если рядом 
тротуар. Вот взять недавний 
случай с бабушкой, которая 
попала под машину на улице 
Карла Маркса возле магазина 
«Девятый». Там специально 
установлено ограждение, но 
уже на следующий после ДТП 
день пожилая пара – мужчина 
и женщина – перелезали в том 
месте через этот забор, тог-
да как рядом пешеходный пере-
ход.

Перелезающих через ограж-
дение пенсионеров во вре-
мя ночного дежурства мы не 
встретили, а вот доказательств 
наплевательского отношения 
к своей безопасности хоть от-
бавляй. Бабушка с огромными 
сумками семенит к автостан-
ции по обочине проезжей 
части, не обращая внимания 
на имеющийся тротуар. Чуть 
поодаль по обочине дороги 
вдоль здания бывшего РОСКа 
идёт мужчина, не обращая вни-
мания на стоящую рядом с до-
рогой машину ДПС. 

Один положительный мо-
мент всё-таки был. Девушка, 
приближавшаяся к автостан-
ции со стороны улицы Ленина, 
сначала было прошла мимо 
пешеходного перехода. Ког-
да в поле её зрения попал 
патрульный автомобиль, она 
замедлила шаг, затем и вовсе 
попятилась назад, вернулась к 
пешеходному переходу и пере-
шла дорогу по нему. Чем не 
профилактика правонаруше-
ний?!

На чаСаХ 05.56 
Если предупредить право-

нарушение нет возможности, 

нейтрализовать нарушителя – 
задача № 1. И в этом сотрудни-
кам ДПС частенько помогают 
современные средства фикса-
ции. Незаменимый помощник 
– видеорегистратор. 

– Был случай не так давно, 
– рассказывает Виталий. – Во 
время дневного дежурства по-
ступил сигнал о том, что двое 
молодых людей выпивают, 
сидя в автомобиле, припарко-
ванном возле Управления об-
разования. Подъехали, остано-
вились невдалеке. После того, 
как машина с выпивохами на-
чала движение, рванули вслед 
за ней. Сирена, требование 
остановиться на нарушите-
лей не возымели действия. Их 
автомобиль скрылся за церко-
вью. Когда туда же завернули 
и мы, увидели, что молодые 
люди выбегают из машины. 
При задержании факт своего 
нахождения в данном автомо-
биле молодые люди отрицали. 
От медицинского освидетель-
ствования отказались. Дока-
зательством правонарушения 
в суде стала запись с видеоре-
гистратора патрульного ав-
томобиля. 

Во время нашего совмест-
ного патрулирования пьяных 
за рулём задержано не было, 
даже несмотря на поголов-
ную остановку транспортных 
средств, отъезжающих от злач-
ного места Верхней Салды 
– кафе «Каньон». Девиз этого 

заведения: «Пей, гуляй и весе-
лись до утра!». Народ и весе-
лился. Подвыпившие парни и 
девушки только под утро разъ-
езжались по домам, пользуясь, 
по большей части, услугами 
такси. Их инспекторы ДПС зна-
ют наперечёт.

На чаСаХ 07.00
«Пропел гудок заводской» – 

строчки из популярной песни 
в воскресное утро актуальны 
для части салдинцев. Несмо-
тря на выходной день, улицы 
города постепенно наполни-
лись рабочими, спешащими на 
ВСМПО. И без нарушителей не 
обошлось. Стараясь первыми 
прийти на работу, люди прене-
брегали Правилами дорожно-
го движения, переходя дорогу 
в десяти метрах от пешеходно-
го перехода возле Восточной 
проходной. Надо отдать долж-
ное двум нарушителям, кото-
рые оплату штрафа произвели 
сразу после составления про-
токола, благо банкоматы были 
расположены рядом на оста-
новочном комплексе. 

В последнее время пеше-
ходы и водители стали более 
грамотными, читают умную 
литературу, пополняя свои 
знания иногда даже просто для 
того, чтобы «поумничать» пе-
ред инспектором, провоцируя 
конфликт. Многие специально 
накаляют обстановку в обще-
нии с сотрудником ГИБДД, 
снимают это всё на видео, а, за-
тем, «правильно» смонтировав 
острые моменты, выкладывают 
сюжеты в Интернет. Не каждый 
инспектор может правильно 
выйти из конфликтной ситу-
ации, но нужно признать, что 
это проблема обоюдная. 

Увы, уважение к инспекто-
рам ГИБДД встретишь нечасто. 

И большинство граждан пом-
нят только, как его штрафовали 
и призвали к порядку, а то, как 
инспекторы помогают водите-
лям и пассажирам на дорогах в 
сложных экстремальных ситу-
ациях, часто уходит на второй 
план. 

За время работы старший 
сержант Виталий Ануфриев 
и прапорщик полиции Алек-
сандр Федотов попадали в 
разные ситуации. Но всегда 
выходили из них с честью. Как 
сказали про них коллеги: «На-
грады за красивые глаза не 
дают». 

 
ВОСКрЕСЕНьЕ, 
9 НОяБря, 07.30 УТра 

Время ночного дежурства 
инспектора дорожно-патруль-
ной службы отдельной роты 
ДПС Межмуниципального от-
дела МВД России «Верхнесал-
динский» старшего сержанта 
Виталия Ануфриева и его на-
парника, прапорщика поли-
ции Александра Федотова по-
дошло к концу. Перед тем, как 
сдать смену – повторное меди-
цинское освидетельствование 
водителя патрульной машины, 
сдача оружия и специальных 
средств и сдача протоколов. 

Говорят, счастливые люди 
– это те, кто с радостью идёт 
на работу, а после смены с не 
меньшей радостью спешат 
домой. Если принять эту фор-
мулу за истину, то наши герои 
очень счастливы. И по всем 
правилам, завершив дежур-
ство, они торопятся домой. 
Виталия Ануфриева ждёт жена 
Надежда и пятилетний Ваня, а 
Александр Федотов спешит к 
супруге Евгении и маленькой 
почемучке Катюшке, которой 
четыре года отроду. 

После ночной смены с 8 на 
9 ноября Александр и Виталий, 
прощаясь с журналистом, раз-
вели руками: «Ну, извини: ни 
погони, ни перестрелки не слу-
чилось». Так и хорошо, что не 
случилось. Пусть так и будет во 
все последующие смены всех 
полицейских. Нет погонь, не 
включили сирену, не достали 
оружие, значит, все в безопас-
ности, значит, все живы, значит, 
никто не совершил преступле-
ние. И, значит, утро было дей-
ствительно добрым.

 
Марина СЕМёНОВа 

Когда верстался номер, 
стало известно, что 9 ноя-
бря около 22 часов 30 минут 
на 38 километре автодороги 
Нижний Тагил – Нижняя Салда 
31-летний водитель автомо-
биля «ВАЗ-2110», двигаясь со 
стороны города Верхняя Сал-
да в сторону посёлка Свобод-
ный, не справился с рулевым 
управлением, допустил съезд 
с проезжей части дороги. Авто-
мобиль два раза перевернулся 
и встал на колёса. В машине, 
кроме водителя, находились 
ещё три пассажира. В резуль-
тате дорожно-транспортного 
происшествия один пассажир 
погиб. Все находящиеся в авто-
мобиле мужчины были в состо-
янии алкогольного опьянения. 

Более 10 лет служит в органах внутренних дел Александр Федотов

верны 
ленинским 
идеям 

Представители Верх-
несалдинского отделе-
ния Коммунистической 
партии по многолетней 
традиции 7 ноября со-
брались у памятника Вла-
димиру Ленину почтить 
память недавно ушедших 
товарищей. 

Руководитель Верхне-
салдинского отделения 
КПРФ Александр Кинды-
шев признал, что партий-
цы намеревались отметить 
97-ю годовщину Великой 
Октябрьской Социалисти-
ческой революции более 
масштабно, с проведени-
ем митинга и шествия. Но 
уход из жизни идеологов 
регионального коммуни-
стического движения, на-
граждённых высшими на-
градами партии, изменил 
праздничные планы. 

В октябре Верхняя Сал-
да простилась с активным 
коммунистом Виталием Бу-
кановым и Виктором Махму-
товым, первым секретарём 
Верхнесалдинского горкома 
КПСС, который участвовал в 
90-е годы в создании город-
ского отделения КПРФ и тог-
да возглавил его.

Сегодня в рядах мест-
ного отделения партии – 
15 коммунистов, оставшихся 
верными своим идеалам. 
Например, Генриетта Оно-
сова увлечённо читает «Со-
ветскую Кубань» и «Правду», 
которая отражает не только 
волну украинских событий, 
но и рассказывает о восста-
новлении разрушенных па-
мятников Владимиру Ильичу 
Ленину. 

Один из участников ми-
тинга, Владимир Балакин, 
отметил, что годовщина 
Октябрьской революции 
навсегда останется для 
коммунистов красным днём 
календаря.

Коммунистическая идея 
будет иметь силу в народе, 
если она отражает понятия 
добра и справедливости 
– такую мысль высказали 
собравшиеся. Высказали 
с лёгкой тоской в голосе, 
поскольку в рядах их по-
следователей немного мо-
лодёжи. Комсомольская 
ячейка в Верхней Салде на-
считывает 25 человек, при 
том, что в планах партии – 
политическое образование 
молодых людей, борьба за 
качественное бесплатное 
образование и доступную 
медицину.

В завершение встречи 
коммунисты сделали об-
щий снимок на фоне памят-
ника вождю революции и 
условились в следующем 
году вновь собраться 7 но-
ября на знаковом для них 
месте.

Ольга ШаПКиНа

Незаменимые
 помощники в работе 

полицейских – 
современные 

средства фиксации
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Если бы вы в минувшую пятницу 
оказались во Дворце культуры име-
ни Гавриила агаркова, то испытали 
бы максимум эмоций спокойствия 
и надёжности: более 300 человек в 
новенькой полицейской форме про-
хаживались по фойе, затем дружно 
перебазировались в зал. 7 ноября 
сотрудники органов внутренних дел 
городов Верхняя и Нижняя Салда 
отметили свой профессиональный 
праздник. 

Начальник Межмуниципального отде-
ла МВД России «Верхнесалдинский» Па-
вел Пайцев немного волновался, оно и 
понятно: ему предстояло не только впер-
вые выйти на большую сцену салдинско-
го ДК, но и наградить сотрудников поли-
ции ведомственными наградами:

– Сегодня, как и 97 лет назад, сотруд-
ники полиции стоят на страже закона: 
принимают и рассматривают заявле-
ния, предотвращают и раскрывают 
преступления, ведут профилактиче-
скую работу, обеспечивают безопас-

ность на дорогах и в общественных ме-
стах, рискуют своей жизнью в горячих 
точках, приходят на помощь и восста-
навливают справедливость. 

Хочу поблагодарить всех за верность 
своему долгу, за жертвование личным 
временем, семейными отношениями, 
за бессонные ночи и растраченные не-
рвы. За тот огромный вклад, который 
каждый из вас внёс в дело, направленное 
на защиту жизни, прав и свобод граж-
дан, противодействия преступности, 
охрану правопорядка, собственности, 
обеспечения общественной безопасно-
сти.

Самый приятный момент в работе 
любого полицейского – это результат, 
которого он добился. Для сотрудников 
уголовного розыска – это раскрытие 
преступлений. 

Их профилактика и предотвращение 
– самое важное в работе участковых 
уполномоченных. Приложить все силы 
и средства, чтобы как можно больше 
детей и подростков отказались от пре-

ступной деятельности и встали на путь 
исправления – эти задачи выполняет ко-
миссия по делам несовершеннолетних.

Проанализировав все показатели от-
делений, руководство ОВД отметило бо-
лее ста человек, удостоив ведомствен-
ными наградами. Лучшие сотрудники 
полиции получили Благодарственные 
письма, знаки и медали Главного управ-
ления МВД России по Свердловской об-
ласти, а также грамоты и благодарности 
глав Верхнесалдинского городского 
округа и округа Нижняя Салда.

Сотрудники патрульно-постовой 
службы, инспекторы ГИБДД, дознава-
тели, конвоиры, штабные работники и 
другие сотрудники полиции в течение 
двух часов принимали тёплые слова и 
поздравления. 

За самоотверженный труд, за муже-
ство и профессионализм поблагода-
рили сотрудников полиции исполняю-
щий обязанности Верхнесалдинского 
городского прокурора Евгений Смея-
нов, руководитель Салдинского меж-

районного следственного отдела Олег 
Трубин, начальник отдела военного ко-
миссариата Свердловской области по 
городу Верхняя Салда Владимир Олеш-
кевич, председатель Совета ветеранов 
правоохранительных органов Любовь 
Краева. 

Председатель Верхнесалдинского 
городского суда Татьяна Комогорова в 
своём поздравлении пожелала сотруд-
никам полиции быть честными и не-
предвзятыми:

– Останься прост, беседуя с царями,
Останься честен, говоря с толпой;
Будь прям и твёрд 

с врагами и с друзьями,
Пусть все в свой час 

считаются с тобой. 
После торжественного собрания 

многие из сотрудников полиции вновь 
приступили к исполнению своих слу-
жебных обязанностей, оставаясь на бо-
евом посту и в свой профессиональный 
праздник.

 Марина СЕМёНОВа 

Полицейским часто желают оставаться непредвзятыми

10 ноября – день сотрудников органов внутренних дел

Останься прост, беседуя с царями



1514 НОЯБРЯ 2014 ГОДАНоватор № 46
ОБМЕН НЕДВИЖИМОСТИ

На правах рекламы

•	 Комната, общ. № 5, К. Либкнех-
та, 18, 5 эт., 18 м2, отличн. рем., пе-
репланир., душ, туалет, кухня, хор. 
соседи, на 1-комн. кв., или продам. 
Тел. 9506435553

•	 Комната, общ. № 4, 19 м2, прове-
дена х/г вода. Тел. 9122078876
•	 Комната, общ. № 2, 1 эт., 18,2 м2, 
с/п, сейф-дверь, косметич. рем., 
450 т. руб. Тел. 9536033060
•	 1-комн. кв., р-н института, 1 эт., 
евроремонт. Тел. 9041620414
•	 1-комн. кв., К. Либкнехта, 1Б, 
40,6 м2, после кап. и еврорем., 
джакузи, с мебелью в комн., встро-
ен. меб. на кухне, прихожей. Тел. 
9122868465
•	 1-комн. кв., Энгельса, 36А (за 
кафе «Хаджурао»), 3 эт., с/п, сейф-
дверь, нов. сантехн., счётчики 
воды, ост/б, тёплая, 1 млн 250 т. 
руб. Тел. 9655376529
•	 2-комн. кв., Басьяновский, 
43/28/6 (хрущёвка), тёпл., с/у со-
вмещ., докум. готовы, рядом шко-
ла, д/сад, маг., дорога до Тагильск. 
Кордона асфальтир., 457 т. руб. Тел. 
9126143456
•	 2-комн. кв., Крупской, 30, 1 эт., 
хор. рем., встроен. мебель, с/п, 
нов. сантехн., счётчики х/г воды, 
натяжн. потол., тёпл. полы. Тел. 
9506483634, до 21.00
•	 2-комн. кв., Н. Салда, Совхоз-
ная, 2 эт. Тел. 9045408146
•	 2-комн. кв., Н. Салда, Фрун-
зе, 121, 2 эт., двухэтажн. дом. Тел. 
9506438666
•	 2-комн. кв., К. Либкнехта, 7, 
1 эт., 44 м2, кирпичн. дом, пере-
планировка, евроремонт, заме-
на сантехн., с/п, нов. двери, нов. 
мебель на кухне и в ванной. Тел.: 
9049822237, 9221743159
•	 2-комн. кв., Молодёжный пос., 
105, 4 эт., 48 м2, с/п, радиаторы, 
счётчики, 2 млн 100 т. руб. Тел. 
9827074401
•	 2-комн. кв., Н. Тагил (Гальянка), 
новостройка, 6 эт., 57,34 м2, с/у раз-
дельно, с/п, ост. лоджия, 2 млн 350 
т. руб. Тел. 9530574349
•	 3-комн. кв., Р. Люксембург, 
153, 1 эт., 60,2 кв. м, 1 млн. 200 т. 
руб. Тел. 9222279926
•	 3-комн. кв., Крупской, 14 (кот-
тедж), кухня, коридор, эл. отоплен., 
8 сот. земли, газ и вода рядом. Тел.: 
9126143672, Сергей; 9536058938, 
Светлана
•	 3-комн. кв., Устинова, 5 эт., 
улучшен. планир., с/б, комн. изо-
лиров., 72 м2, кухня 11 м2, с/п. Тел. 
9226041821
•	 3-комн. кв., Устинова, 1, 4 
эт., 69,3 м2, с/б, без ремонта. Тел. 
9826942689
•	 3-комн. кв., центр города, 3 эт., 
60 м2. Тел. 9655185550
•	 3-комн. кв., Центральный пос., 
3 эт., 43,1/66,61 м2, с/п, межкомн. 
двери (массив), счётчики воды, 
сост. отл., или обмен на 1-комн. 
или 2-комн. кв. в Екатеринбурге. 
Тел. 9089003878
•	 3-комн. кв., К. Либкнехта, 2 
(Центральн. пос.), 73 м2, 3 эт., 2 бал-
кона. Тел. 9530054262
•	 Две комн. в 3-комн. кв., Евстиг-
неева, 11, 37,6 м2, 1 эт., 935 т. руб. 
Тел. 9097064196, после 14.00
•	 Дом, центр гор., 2 эт., 100 м2, 
газ, скваж., ц/канализац., 2 с/у, 
кондиц., водонагрев., гараж, 
2 погреба, 2 теплицы, 11 сот., 
летн. водопровод, 4 млн 200 т. 
руб. Тел. 9222958311
•	 Дом, М. Горького, 9, газ, общ. пл. 
360 м2, жил. пл. 164 м2, 18 сот., 2 эт. + 
цокольн., 2-к. котёл, скваж., септик, 
внутр. отд., мебель, быт. техн., летн. 
кухня, баня, погреб, хоз. постр. Тел. 
9045434596
•	 Гараж металлическ., за до-
мом № 27 по ул. Устинова. Тел. 
9501977515
•	 Гараж, р-н маг. «Уют», 4,5 х 7,5 м, 
400 т. руб. Тел. 9501945133
•	 Гаражный бокс за парком им. 
Гагарина. Тел. 9506381495
•	 Земельный участок, Н. Салда, 

Д. Бедного, 52, 10 сот., есть стро-
ение (4 стены) с фундаментом, 
нов. баня, рядом газ и центральн. 
отоплен., 370 т. руб., торг. Тел. 
9617742349, Любовь
•	 Земельный участок, Красно-
армейская, 104, раритетный дом. 
Тел. 9852684366
•	 Земельный участок, Чкало-
ва, 31, 12,93 сот. Тел.: 9634422272, 
9210906914
•	 Участок в к/с № 17, домик-скво-

речник, у дороги, без теплицы, 
посадки: яблони, сливы, вишни, 
недорого. Тел. 9043834335
•	 VOLKSWAGEN Passat, 10 г. Тел. 
9630477886
•	 KIA Cerato, 10 г., синий, 1 хоз., 
сборка Кореи, комплектац. «люкс». 
Тел. 9089095069
•	 NISSAN X-Trail, 05 г., автомат, V 
2.5 L, полн. комплектац., есть всё, 
165 л/с, кож. салон, сост. хор., 590 
т. руб. Тел. 9022678799
•	 FORD Focus, 01 г., серебристый, 
пр-во Испании, торг при осмотре. 
Тел.: 9222229841, 9676382683
•	 ZАZ CHANCE, 09 г., серо-синий, 
седан, V 1.5 L, 85,7 л/с, кондиц., 
с/п, сигнал. с а/з, 1 хоз., без ДТП, 
т/о у официальн. дилера. Тел. 
9089242270
•	 ВАЗ-2106, 88 г., 5-ступ. кор. пе-
редач, сост. хор., 27 т. руб., торг. 
Тел. 9022678799
•	 ВАЗ-2107, 08 г., CHEVROLET 
Cruze, 12.12 г., 11 т. км, обмен на 
жильё. Тел. 9045415322
•	 ВАЗ-2110, 02 г., торг при осмо-
тре. Тел. 9292216228
•	 ВАЗ-2112, 04 г., дв. 1.5, после 
кап. рем. 1.6, 130 т. км, 125 т. руб., 
торг при осмотре. Тел.: 9089258550, 
9630514471
•	 ВАЗ-21093, 05 г., 110 т. руб., 
торг; ВАЗ-21103, 02 г., 60 т. руб. 
Тел. 9655043774
•	 ВАЗ-21214, 10 г., тёмно-зелё-
ный, рез. Йокогама зима-лето, муз., 
сигнал., салон кож., 30 т. км, 270 т. 
руб., торг. Тел. 9527276818
•	 ВАЗ-21214 Нива, 13 г., белый, 
муз., чехлы, защита, 2 к-та кол., 4 
т. км, на гарантии. Тел. 9089285791
•	 НИВА, 2000 г. Тел. 9502035136
•	 ОДА ИЖ-2126, 03 г., двигат. ВАЗ, 
сигнал., с/п, 67 т. км, эл. зажиг., без 
ДТП, 55 т. руб. Тел. 9043869421
•	 АВТОБУС Богдан, 08 г., отличн. 
техническое сост. Тел.: 9222234715, 
9001982751

•	 «ВСМПО-Шлифленты» реа-
лизует отработанную шлифо-
вальную ленту по адресу: В. 
Салда, Северный посёлок, 14 
(территория таможни), с 9.00 
до 16.00. Выходной: понедель-
ник, суббота, воскресенье. Тел.: 
9676383497, 8(34345) 6-54-97
•	 Дрова (колотые). Доставка 
а/м ГАЗель. Тел. 9527336717
•	 Дрова берёзовые, смешан-
ные, навоз. Доставка, разгрузка 
бесплатно, быстро. Тел.: 5-22-86, 
9527424804
•	 Дрова колотые, сухие, 3 м3. До-
ставка а/м ГАЗель. Тел. 9530493786
•	 Дрова колотые. Тел. 9530499979
•	 Дрова берёзовые, смешанные, 
колотые. Доставка а/м ГАЗель. Тел. 
9536016083
•	 Доска обрезная, брус, отходы, 
опил, вагонка (осина), доска на по-
лог. Тел. 9122648560
•	 Брус, доска, рейка, от про-
изводителя. Тел.: 9655091301, 
9221532106
•	 Профнастил кровельный и на 
забор, оцинк., разноцветный, 
толщ. 0,5, длина до 6 м, возмож-
на нарезка в размер. Арматура. 
Керамзит. Отсев, песок, щебень 
(семечка). В мешках. Уголок, 
трубы б/у. Шлакоблок разный. 
Тел.: 9028734226, 47-666
•	 Запчасти для а/м ВАЗ, ГАЗ, 
УАЗ, б/у, есть все в наличии. Тел. 
9506338376
•	 Стенка, 4 секции, с антресоля-
ми + шкаф, цв. коричневый, б/у. 

Тел. 9193660328
•	 Стойка под ТВ ж/к; диван угло-
вой; кровать 2-спальн., всё в хор. 
сост. Тел. 9506314646
•	 Пианино. Тел. 9615731753
•	 Электромассажер мини Нуга 
Бест, недорого, тренажеры для по-
звоночника и шейного отдела. Тел. 
9527369107
•	 Шуба, мутон, цв. топлёного 
молока, новая, р-р 46, капюшон 
отделан норкой, недорого. Тел. 
9049853763, Людмила
•	 Пальто мужское, кожан., р-р 50-
52; шапка норков., р-р 58-59; унты, 
р-р 44, натуральн. мех. Тел. 5-55-03

•	 Козёл, 2 года, неподложенный, 
племенной, длинношёрстный. Тел. 
9089246263, Наталья
•	 У Торгового центра, около хлеб-
ного киоска, живут в холоде че-
тыре маленьких замечательных 
щенка, им 1,5-2 мес. Помогите, 
пожалуйста, их пристроить, надо, 
чтобы они нашли добрых и забот-
ливых хозяев. Тел.: 9530511293, 
9068559332

•	 Опытный юрист с больш. ста-
жем и судебн. практикой окажет 
весь спектр юридическ. услуг по 
интересующим вас вопросам. 
Большой опыт взыскания сумм 
со страховых компаний. Тел. 
9221293524
•	 Ремонт ПК и ноутбуков. Уста-
новка Windows и программ. Уда-
ление вирусов и sms-баннеров. 
Настройка Интернета, Wi-Fi и 
LAN. Сборка новых компьюте-
ров и модернизация старых. До-
веряйте специалистам. Быстро, 
качественно, недорого. Тел. 
9221040655
•	 Ремонт компьютеров и ноутбу-
ков. Быстро, качественно, недо-
рого. Выезд на дом бесплатно. Тел. 
9506419062
•	 Ремонт холодильников любой 
сложности на дому. Быстро, недо-
рого. Тел.: 9521406754, 5-19-45
•	 Видеосъёмка вашего торже-
ства. Тел. 9089191072
•	 Компания «Ваш праздник». 
Проведение любого торже-
ства. Новые программы от яр-
ких стильных ведущих, вокал, 
артисты различных жанров, 
оформление залов, авто. Тел.: 
9527402481, 9221104949
•	 Агентство «Золотая рыбка». 
Ведущие на свадьбы, юбилеи, 
торжества. Живой вокал, костю-
мированное шоу. Музыка. Фото. 
Видео. Тел. 9501927939
•	 Мужской зал парикмахерской 
«Моделирование мужских стри-
жек» приглашает мужчин к опыт-
ным мастерам. Адрес: Парковая, 
12А, офис 112 (бывшее военное 
управление). Тел.: 9630459971, 
Ирина; 9068085333, Евгения
•	 Услуги по бухгалтерскому и на-
логовому учёту, сдача отчётности, 
деклараций по НДФЛ, выполнение 
контрольных работ по бухучёту. 
Тел. 9089144621
•	 Бесплатный вывоз старой бы-
товой техники. Заберём холодиль-
ник, стир. машину, газ. плиту, ван-
ны, батареи и др. Тел.: 9501998540, 
9226105107
•	 Мастер на час. Нужен сантех-
ник? Электрик? Собрать мебель? 
Сделать ремонт в квартире? 
Звоните! Быстро и качественно 
установим смеситель, повесим 
люстру, уложим ламинат, обои и 
др. Тел. 9090277112, Алексей
•	 Маникюр. Высокое качество, 
низкая цена. Тел. 9049823160
•	 Есть права на автомобиль – нет 
опыта вождения? Тел. 9122202479, 
по В. Салде и Н. Тагилу
•	 Акриловое покрытие ванн. 
100 % качество, импортные мате-
риалы, приспособлено к темпера-
туре воды. Одобрено Минздравом. 
Тел. 9521420778, с 10.00 до 20.00
•	 Деньги в долг, от 20 до 60 
т. руб., от 21 до 67 лет, за 1 

час, с одним документом. Тел. 
9826629489
•	 Деньги в долг, от 30 до 150 т. 
руб., оформление за 1 час, с 21 
до 67 лет (возможно без оф. тру-
доустройства). Тел. 9920098590
•	 Дам деньги в долг, от 20 до 
100 т. руб., с 18 до 67 лет, за 1 час, 
оформление с одним паспор-
том. Тел. 9920183721
•	 Дам деньги в долг, от 20 до 
250 т. руб., с одним паспортом, 
за 1 час, от 18 до 65 лет. Вся об-
ласть. Тел. 9920098590
•	 Предлагаю услуги по ухо-
ду за пожилым человеком. Тел. 
9676352595
•	 Надёжный водитель на Рено 
Сандеро доставит вас и вашего ре-
бёнка в Екатеринбург, Кольцово, 
Н. Тагил в любое время суток. Воз-
можны поездки в больницы Ека-
теринбурга с ожиданием клиента. 
Тел. 9634494486

•	 Выполним ремонтные и стро-
ительные работы: заливка фун-
дамента, кровля крыш, сайдинг, 
штукатурка, шпаклёвка, лами-
нат, плотницкие и другие отде-
лочные работы. Тел. 9634416670
•	 Хотите сделать ремонт?! По-
звоните нам! Все хлопоты по 
ведению ремонта возьмём на 
себя. Работаем со всеми строи-
тельными материалами. Потол-
ки, обои, ламинат. Опыт работы 
16 лет. Работают русские. Тел. 
9022563120
•	 Сантехник, электрик, плот-
ник, кафельщик. Ванные «под 
ключ». Работаем с вашим ма-
териалом, до сдачи объекта. 
Дизайн, перепланировка, уста-
новка дверей, перенос стен, де-
монтаж и другие работы. Тел. 
9090277112
•	 Составление смет, расчёт ма-
териалов, закупка строитель-
ных материалов с клиентом. 
Евроремонт. Перепланировка, 
сантехника, кафель, ламинат. 
Рассрочка, скидки. Русские. Тел. 
9632735985
•	 Все виды сантехнических ра-
бот. Договор, гарантия, пенсио-
нерам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402
•	 Все виды ремонтных и отде-
лочных работ. Договор, гаран-
тия, пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402
•	 Натяжные потолки. Производ-
ство России и Франции. Более 
150 оттенков. Договор, гаран-
тия, пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402
•	 Бригада отделочников вы-
полнит ремонт любой слож-
ности в квартирах, коттеджах 
от косметического до «евро». 
Лепной декор в интерьере, ди-
зайн-проект, демонтаж, пере-
планировка и т.д. От замера до 
сдачи объекта. Доставка строй-
материалов, вывоз мусора. Пен-
сионерам и ветеранам – скидки. 
Тел. 9058003140
•	 Бригада выполнит все виды 
строительных работ любой 
сложности: крыша, кровля, фун-
дамент, кладка. Отделочные ра-
боты: кафель. Сантехнические 
работы: установка душ. каби-
нок, унитазов. Ванные комнаты. 
Благоустройство. Доступные 
цены. Опыт работы 25 лет. Тел. 
9530021947
•	 Качественно выполню маляр-
ные работы: обои, шпаклёвка, по-
краска. Тел. 9126590880

•	 ГАЗель, ГАЗель-тент, 6 мест, 
борт 3 м. ГАЗель-тент удлинён-
ная, борт 4,5 м. ЗИЛ-тент, 8 т, 
борт 5 м. Грузчики. Город, об-
ласть, Россия. Тел. 9045484101
•	 ГАЗель-тент, 6 мест. 
ГАЗель-тент удлинён., борт 4,5 
м. Грузчики. Недорого. Тел. 
9126372562
•	 Перевозка кв-р, офисов и 

т.д., по городу, области. Непью-
щие грузчики. Качество. Тел. 
9221625514
•	 ГАЗель-тент + грузчики. Кругло-
суточно. Тел.: 9126127692, р. 47-
666
•	 ГАЗель-Фермер, 6 мест + ку-
зов 4,5 м, трезвые грузчики. 
Перевозим офисы, кв-ры. Тел.: 
4-777-4, 9028734226
•	 ГАЗель-тент. Всегда по желанию 
грузчики. Тел. 9058084885
•	 ГАЗель-тент, от 250 руб., грузчи-
ки за доп. плату. Тел. 9126525359
•	 Быстро! ГАЗель-тент + груз-
чики. Перевозим всё качествен-
но, без поломок в дороге. Тел.: 
9024412426, 4-777-4
•	 ГАЗель-тент, 1,5 т. Тел. 
9533816822
•	 ГАЗель-Фермер, грузчики. Тел. 
9043897572
•	 ГАЗель-тент, 3 м, 1,5 т. Всегда за 
рулём. Тел. 9126177577

•	 Комната в общ., Центральный 
пос., без мебели. Тел. 9530544545
•	 Комната, общ. № 2, на длитель-
ный срок. Тел.: 9045489904, 5-13-28
•	 Малосемейка, Н. Салда, Стро-
ителей, 48, 4 эт., с/б, на длит. срок. 
Тел. 9221051892
•	 1-комн. и 2-комн. кв. посуточ-
но, с мебелью и быт. техникой. 
Тел. 9045484101
•	 1-комн. и 2-комн. кв. посуточ-
но, командированным, с доку-
ментами. Тел. 9655491548
•	 2-комн. кв., р-н Торгового цен-
тра, 1 эт.; гараж, р-н цеха № 40, на 
длительный срок. Тел. 9676382651
•	 Площадь под офис, Вороно-
ва, кондиц., мебель, 12 м2. Тел. 
9049819532
•	 Обособленные помещения в 
здании магазина на Н. Стройке, 13 
м2 и 15 м2. Тел. 9222155244
•	 Помещение свободного на-
значения, Парковая, 5/1, 142 м2, 
отдельн. вход, парковка, телеф., 
Интернет, охрана. Тел. 9221637878

• «ОАО «Сбербанк России» пред-
лагает вакансии для начинающих 
– консультант по банковским 
продуктам, специалист по об-
служиванию частных лиц. Для 
специалистов с опытом – руково-
дитель дополнительного офиса, 
менеджер по продажам, специ-
алист по прямым продажам. Тел.: 
8007007624, 8 (343) 269-52-25, 
www.sberbank-talents.ru
•	 Организации требуются убор-
щицы, график 5/2, з/п 9 т. руб. До-
ставка до работы автобусом. Тел. 
9221403864
•	 В мастерскую «Данила ма-
стер» требуется руководитель 
цеха металлоконструкций. Тел. 
9501945133
•	 Требуются рабочие: слесари, 
сантехники, электрогазосварщи-
ки, дворники. Тел.: 9222133927, 
9527282100
•	 Продавец в продовольствен-
ный магазин на Н. Стройке. Тел.: 
4-16-00, 9028789933
•	 Требуется девушка от 20 до 35 
лет для работы в офисе. Бух. об-
разование приветствуется, зна-
ние ПК, коммуникабельность. 
Тел. 9193980347

•	 26 сентября на ул. Парковой в 
р-не автозаправочной станции 
произошло ДТП. Прошу отклик-
нуться женщину, которая была за 
рулём автомобиля белого цвета и 
стала свидетельницей происше-
ствия. Тел. 9030807285

•	 31 октября в 23.00 в р-не ул. 
Спортивная, д. 15 была утеряна 
чёрная сумка с документами (пен-
сионное удостоверение) на имя 
Гребенкиной Галины Иосифовны, 
пакет с вещами (кроссовки, две 
кофты). Просьба вернуть за возна-
граждение. Тел. 9501927608

ПРОДАЖА НЕДВИЖИМОСТИ

ПРОДАЖА АВТОМОБИЛЕЙ

ПРОДАЖА (РАЗНОЕ)

ПРОДАЖА ЖИВОТНЫХ

УСЛУГИ

РЕМОНТ. СТРОИТЕЛЬСТВО

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

АРЕНДА. ПРЕДЛОЖЕНИЯ

ТРЕБУЮТСЯ

ВНИМАНИЕ

УТЕРЯ
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АДВОКАТЫ 
Свердловская областная коллегия адвокатов

Р.Ф. АТНЕЕВ 902-878-4198
ЗАЩИТА по уголовным, гражданским 

делам, по всем видам договоров. 
КОНСУЛЬТАЦИИ по всем юридическим 

вопросам.

Т.Б. КЛЮСОВА 904-541-4350
С.В. МООР 950-633-8188
Ленина, 20, каб. 2 («Стекляшка»). 2-03-34

Обрезной и необрезной пиломатериал, 
брус, брусок, прожилины для забора, 

заборная доска. Дрова.

Телефон: 8 950 65 81 439

ШЛАКОБЛОК
для тех, кто строит для себя,

полнотелый, пустотелый
– Соблюдение пропорций – это гарантия долголетия строения.
– Правильные размеры (40 х 19 х 19) – это экономия материала при кладке 
и штукатурке.
– Использование горных отсевов – это гарантия здоровья поколений.
Прежде чем купить, предлагаем приехать, посмотреть и сравнить:
цемент – от 200 руб./м3, тротуарная плитка – от 350 руб./м2

керамзит – 115 руб./мешок, песок белый – 60 руб./мешок
песок чёрный (жжёнка), серо-зелёный, 
отсев горный (пылёнка) – 40 руб./меш.
щебень горный (любых фракций) – 50 руб./меш.
граншлак – 50 руб./меш. глина печная – 90 руб./меш. 
пушёнка для раскисления почвы – 100 руб./меш.
арматура
Доставка до подъезда, сада, гаража, при необходимости грузчики, подъём 
на этаж.

Построим дом, гараж, баню из своих 
или ваших материалов. Сделаем любой ремонт.
Телефоны: 9089040494, 9122637366, 9527360671, 

8(3435)46-27-19 (без выходных дней)

•	 Утеряны документы на имя Кис-
лицина Александра Ивановича. 
Просьба вернуть за вознагражде-
ние. Тел.: 9506469556, 9521343179

УТЕРЯ
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АНТИКВАРИАТ
КУПИМ ЗА НАЛИЧНЫЙ РАСЧЁТ 

ПРЕДМЕТЫ СТАРИНЫ 
И КОЛЛЕКЦИОНИРОВАНИЯ

– Картины, гравюры, старые книги,
– Старые фото, ОТКРЫТКИ до 40-х годов,
– ИКОНЫ, кресты, складни,
– Часы, патефоны, военную форму
– МОНЕТЫ (медь, серебро, золото)
– Столовое серебро
– ЦАРСКУЮ ПОСУДУ (чайные пары)
– Фарфоровые СТАТУЭТКИ
– Бронзовую скульптуру
– КАСЛИНСКОЕ литьё
– Старые награды (ГЕОРГИЕВСКИЕ КРЕСТЫ, 
ордена, медали царские)
– Предметы старого быта
– ЛОМ золота и серебра

Выезд оценщика на дом. ОЦЕНКА БЕСПЛАТНАЯ
ул. Воронова, д. 2/1, с 10.00 до 19.00

Тел.: 5-73-30
8 906 80 888 01, 8 906 808 77 07

8 91 22 66 444 6
Св-во № 0150002729 от 26.02.2008 г.

предложение действительно с 01.10 по 31.12

Инициативная группа
по защите 

бездомных животных 
ищет заботливых 

хозяев для
милых котят, котов и 

кошек, а также щенков.
Все животные прошли
ветеринарный осмотр,

а также кастрацию и 
стерилизацию.

Желающих приобрести 
«живую игрушку»

просьба не обращаться.
А для желающих помочь 

телефоны:
952-74-20-146
904-54-26-096

В Н И МА Н И Е КАЖДОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ 
Общество «Трезвость и здоровье»

на протяжении 29 лет проводит лекции, беседы, консультации

КОДИРОВАНИЕ
по методу Довженко. 

Алкогольная зависимость – в 12.00
Избыточный вес – в 9.00. 

Тел.: 8 (3435) 33-11-62, сот. 9 222 00 55 64
г. Нижний Тагил, ул. Уральская, 9 

(ориентир: гостиница «Северный Урал»)
Наш  сайт: lotos-tagil@yandex.ru 
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СКАНВОРД
Ответы на сканворд от 7 ноября
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 Детский абонемент Дома 
книги приготовил выставку 
литературы для самых ма-
леньких участников конкур-
са «Давай раскрасим вместе 
мир!». Чтобы правильно 
ответить на вопросы перво-
го этапа, нужно прочитать 
книги, которые выставлены 
на специальную полку.

Конкурс «Давай раскра-
сим вместе мир!», который 
проводится Корпорацией 
ВСМПО-АВИСМА уже в седь-
мой раз, заставляет участников 
искать и узнавать. А там, где 
есть знания, почти всегда воз-
никает интерес. 

Темы конкурса всегда были 
очень интересными. В про-
шлом году – «Урал Демидовых 
и Строгановых». Тот, кто уча-
ствовал, наверное, помнит, ка-
кие открывались глубины уди-
вительного и неизвестного. А 
два года назад – сколько увле-
кательного оказалось связано 
с «металлическими» героями 
книг!

В этом году тема особая 
– Великая Отечественная 
война. Потому что в 2015-м 
мы празднуем 70-летие Вели-
кой Победы. Великая Отече-
ственная война продолжалась 
1 418 дней. И всё это время шли 
бои за каждую деревню, каж-
дый город и посёлок, каждую 
даже безымянную высоту. И 
наши дети должны знать это и 
не забывать.

Какие же книги помогут 
правильно ответить на вопро-
сы? Это небольшие произве-
дения известных и проверен-
ных временем и читательской 
любовью детских писателей. 
Их легко и интересно читать. 
Став взрослыми, многие из нас 
узнали большие серьёзные 
произведения о войне. Но эти 

детские книги, иногда всего в 
несколько страниц, по-преж-
нему трогают до глубины души. 
Анатолий Митяев, Сергей 
Алексеев, Леонид Пантелеев – 
все они видели войну своими 
глазами, многие сражались на 
фронте.

О детях-героях – сбор-
ник А. Печерской. От повести 
Любови Воронковой «Девоч-
ка из города», написанной в 
1943 году, невозможно ото-
рваться и сейчас. Это история 
девочки, потерявшей семью. 
Совсем небольшой, но обжи-
гающий рассказ Юрия Яковле-
ва – «Девочки с Васильевского 
острова» – о блокадном Ле-
нинграде. Юрий Яковлев сам 
вчерашним школьником ушёл 
на фронт из этого города, про-
стившись со своей мамой, как 
оказалось, навсегда. 

Блокада – вообще отдель-
ная тема, которую нужно знать. 
И вот великолепная книга для 
детей об этом – «Дорога жиз-
ни» Н. Ходзы. Плакатный стиль 
оформления, простой язык, 
отличные фотографии – лучше 
просто невозможно предста-
вить. А вот «солдатская сказка», 
как назвал её автор, признан-
ный мастер слова Константин 
Паустовский – «Похождения 
жука-носорога».

Мы очень рады, что участ-
ники конкурса на первом эта-
пе обязательно должны для 
ответов на вопросы прочитать 
эти книги. Книги дают знания 
и заставляют сопереживать. И 
надеемся, это очень поможет 
в том, чтобы зажечь в сердце 
искру для творчества в следу-
ющем этапе конкурса. 

Нина КОЛОМЕЙЦЕВА, 
библиотекарь,

заведующая детским
абонементом

ДАВАЙ РАСКРАСИМ ВМЕСТЕ МИР!

Чтобы  знать  и  помнить 
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Наверное, нет такого че-
ловека, который бы не лю-
бил чудеса и приключения. 
Вот и наш 5 Б класс школы 
№ 14 с большим воодушев-
лением 26 октября ринулся 
навстречу чудесам, в кото-
рые приглашал окунуться 
Парк развлечений «Гали-
лео», расположенный в Ека-
теринбурге. 

В «Галилео» каждую минуту 
что-то происходит, шевелится, 
светится, шумит. Всё это погру-
жает в атмосферу приключе-
ний и даёт почувствовать себя 
настоящим исследователем!

Мы испытали массу эмоций: 
от испуга до восторга, смогли 
измерить некоторые физиче-
ские параметры: реакцию, силу 
крика, рост по размаху рук, вы-
соту прыжка. Нам очень понра-
вилось!

Насладившись развлечения-
ми в полной мере, мы решили 
познакомиться с обитателя-
ми крокодиловой фермы. Она 
стала домом для змей, пауков, 
ящериц, черепах и, конечно 
же, крокодилов. 

Сначала мы посмотрели шоу 
крокодилов, которое проходит 
несколько раз в день в боль-
шом бассейне. Мы наблюдали 
за действиями дрессировщика 

Навстречу  чудесам со второго этажа, где всё хоро-
шо видно и слышно. Это не шоу 
с трюками, а скорее, непри-
нуждённая беседа, из которой 
узнаёшь факты о жизни этих 
пресмыкающихся. Опасный 
трюк – поцелуй дрессировщи-
ка с крокодилом Геной – даже 
пощекотал нам нервы. 

Затем нам устроили неболь-
шую экскурсию по ферме. В 
«Крокодилвиле» живёт много 
экзотических животных. Есть 
даже тараканы...

Приятно удивила возмож-
ность посмотреть в глаза кро-
кодилу из-под специального 
купола, проведённого в терра-
риум. 

Но особенно нам понрави-
лось кормление животных! Де-
вушка-ассистент нанизывала 
мясо на удочку, а мы спускали 
её в бассейн, в котором было 
много маленьких крокодиль-
чиков. Самые шустрые кро-
кодилы быстро хватали кусок 
мяса. Кормление крокодилов 
очень впечатляет! 

В завершение поездки мы 
ещё долго обменивались впе-
чатлениями. Надеемся, что на 
этом наши открытия не закон-
чатся. С нетерпением ждём но-
вых экскурсий и встреч! 

5 Б класс школы № 14 
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Участие школьников в 
различных конкурсах или 
олимпиадах говорит об их 
активной жизненной по-
зиции, успехах в учёбе, же-
лании создать портфолио 
о своих достижениях. и тут 
ребята берут пример со сво-
их педагогов, каждый из ко-
торых, либо делясь опытом 
с коллегами, пишет статьи о 
воспитании или образова-
нии в периодические изда-
ния, либо принимает участие 
в творческих фестивалях и 
международных конкурсах, 
либо создаёт собственный 
проект и реализует его. 

Сегодня «Новатор» пред-
лагает вниманию читателей 
информацию о салдинских 
педагогах, уделяющих немало 
времени своему собственному 
развитию. И если педагог раз-
вивается сам, значит, и дети, 
с которыми он занимается, 
тянутся за ним, стараясь соот-
ветствовать высокой планке 
своего руководителя, расши-
ряя кругозор, получая допол-
нительные знания, перенимая 
опыт и умения.

Для самых маленьких 
Воспитатель дошкольного 

образовательного учреждения 
№ 26 «Дюймовочка» Анна Мая-
купова опубликовала материал 
в журнале «Детский сад: теория 
и практика» (№ 11 за 2013 год). 
В нём она обобщила опыт рабо-
ты по привлечению родителей 
к участию в жизни детского 
сада и реализации задач обра-
зовательной программы. 

Воспитатели детского сада 
№ 2 «Ёлочка» участвовали во 
множестве творческих и про-
фессиональных соревнова-
ний. В ноябре 2013-го, напри-
мер, Ирина Чувакова и Елена 
Львова стали участницами 
III Международного конкурса 
для педагогов «Здравствуйте, 
дети», а также заняли 2 место 
в Общероссийском конкурсе 
«В гостях у Матроскина». Алев-
тина Коновалова участвовала 
во Всероссийском литератур-
ном конкурсе «Старые сказки 
по-новому». Татьяна Шарафа-
нович награждена дипломом 
III степени Общероссийского 
конкурса «5 июня – Всемир-
ный день охраны окружающей 
среды» и дипломом II степени 
Общероссийского конкурса 
«Я познаю мир» за разработку 
группового занятия «Люблю 
берёзку русскую», прошедше-
го нынешним летом.

Педагоги детского сада № 6 
«Красная шапочка» получили 
диплом I cтепени в Общерос-
сийском конкурсе «Наши ма-
ленькие надежды» за методи-
ческую разработку занятия 
по развитию речи в подгото-
вительной группе. Дипломом 
III степени награждена Людми-
ла Жданова за методическую 

разработку «Весёлый свето-
форчик» (занятие по познава-
тельному развитию) в подгото-
вительной группе. В городском 
конкурсе фотографий «С кни-
гой вместе – интересней!» по-
чётной грамоты удостоена Эль-
мира Образцова.

Педагог детского сада № 7 
«Мишутка» Марина Тимохова 
стала лауреатом Всероссий-
ского творческого турнира 
«Фея мира детства – 1» в двух 
номинациях. В номинации 
«Методическая разработка» 
она представила «Бюллетень 
для родителей по семейному 
воспитанию детей коррекци-
онной группы». Во второй, «Фо-
тография ярких мгновений» 
– снимок воспитанников в мо-
мент знакомства с книгами. Ло-
гопед Елена Кузнецова также 
стала лауреатом в номинации 
«Методическая разработка» за 
реферат о работе на логопеди-
ческом тренажёре.

Воспитатель детского сада 
№ 19 «Чебурашка» Людмила 
Постникова завоевала ди-
плом III степени в Общерос-
сийском конкурсе «Форум» за 
методическую разработку ма-
стер-класса «Использование 
элементов дыхательной гим-
настики и самомассажа» в до-
школьном учреждении».

Лариса Иванова, педагог 
детского сада № 20 «Кораблик», 
награждена дипломом победи-
теля Всероссийского конкурса 
презентаций «Родники куль-
туры и нравственности». На 
Всероссийском конкурсе ме-
тодических разработок «Радуга 
открытий» по формированию 
исследовательских умений 
детей дошкольного возрас-
та диплом победителя вручён 
Наталии Соловьёвой, а Оксане 
Егоровой – диплом I степени, 
Ирине Барановской – диплом 

II степени, Ларисе Ивановой – 
диплом III степени.

Педагоги дошкольного об-
разовательного учреждения 
№ 28 «Гусельки» участвовали 
во Всероссийском конкурсе 
профессионального мастер-
ства педагогов «Мой лучший 
урок», фестивалях «Троицкие 
гуляния», «Славлю тебя, село 
родное», «Грани таланта».

3 место во Всероссийском 
конкурсе «Талантоха» в номи-
нации «Педагогические проек-
ты» присуждено старшему вос-
питателю детского сада № 42 
«Пингвинчик» Анне Гвоздевой, 
3 место – воспитателю Светла-
не Якутовой. Также Светлана 
Юрьевна завоевала 2 место и в 
конкурсе «Профессионал-2014 
– летнее счастье» в номина-
ции «Открытые уроки, педа-
гогические проекты». Наталья 
Шиянова стала победителем 
в номинации «Творец-про-
фессионал» Всероссийского 
конкурса «Профессионал-2014 
– весенняя радость». Победи-
телем в номинации «Открытые 
уроки, педагогические проек-
ты» признана Марина Горина. 
Марина Анатольевна заняла 
2 место в этой же номинации 
конкурса «Профессионал-2014 
– майское солнышко».

Воспитатель детского сада 
№ 41 «Петушок» Александра 
Озорнина стала дипломантом 
Общероссийского педагоги-
ческого конкурса «Волшебные 
поляны детства» (диплом I сте-
пени). 

Педагоги детского сада № 52 
«Рябинка» участвовали во Все-
российском конкурсе «Лучшее 
мероприятие в дошкольных 
образовательных учрежде-
ниях весны 2014 года», по ре-
зультатам которого дипломами 
I степени награждены педа-
гог-психолог Ольга Чернюк 

и инструктор по физической 
культуре Наталья Погадаева, 
дипломом II степени – музы-
кальный руководитель Ирина 
Толмачёва. Логопед Наталья 
Данькина удостоена диплома 
I степени в номинации «Мой 
лучший урок».

мой учитель 
самый лучший 

Дипломантами Общерос-
сийского фестиваля педагоги-
ческих идей «Открытый урок» 
признаны педагоги школьного 
образования Марина Ступина, 
Светлана Исупова, Людмила 
Крюкова, Галина Булдакова, 
Наталья Михайловская, Свет-
лана Кривцова.

Салдинский педагог Антони-
на Ковальчук приняла участие 
во Всероссийской дистанцион-
ной олимпиаде педагогов на-
чальной школы, посвящённой 
20-летию Федерального науч-
но-методического центра име-
ни Занкова.

Во Всероссийском конкурсе 
методических разработок «Ра-
ботаем по ФГОС» (Омск) уча-
ствовали салдинские учителя 
Татьяна Кукушкина, Антонина 
Ковальчук, Елена Панкратова, 
Светлана Кривцова, Ираида 
Кузнецова, Маргарита Прохо-
рова.

Открытый Всероссийский 
дистанционный конкурс пре-
зентаций имени Ушинского 
«Наше классное движение» 
привлёк внимание Нэлли 
Устьянцевой, которая вместе 
с коллегами Галиной Булда-
ковой и Людмилой Крюковой 
стала дипломантом Общерос-
сийского фестиваля педагоги-
ческих идей «Портфолио».

За подготовку призёров и 
победителей олимпиады по 
русскому языку и литературе 
Всероссийского заочного кон-
курса «Познание и творчество» 
учитель русского языка и ли-
тературы Ирина Эктова полу-
чила свидетельство от предсе-
дателя Общероссийской малой 
академии наук «Интеллект бу-
дущего» Льва Ляшко.

Управление образования 
Верхнесалдинского городско-
го округа в 2013-2014 годах 
организовали фестиваль-кон-
курс творчества молодых пе-
дагогов «Перспектива-2013». 
В нём приняли участие де-
сять специалистов из четырёх 
школ. Шесть педагогов приня-
ли участие в финале конкурса 
«Воспитать человека». В ноя-
бре начнётся I этап Всероссий-
ских конкурсов «Учитель года 
России» и «Воспитатель года 
России», в оргкомитеты кото-
рых поступили заявления от 
19 учителей и 18 воспитателей 
Верхней Салды.

Подготовила 
Елена СКУриХиНа

Фантазии 
мыльных 
Пузырей 

Поистине яркие, твор-
ческие и талантливые 
воспитатели работают в 
салдинских детсадах. Сви-
детельство тому – комби-
нат № 51 «Вишенка», пе-
дагогический коллектив 
которого принял участие 
во Всероссийском кон-
курсе профессионального 
мастерства «Фея мира дет-
ства».

Участников в конкурсе 
было немало: 178 педагогов 
со всей России. Среди участ-
ников были воспитатели 
разных возрастных групп: и 
совсем малышей, и будущих 
первоклассников.

Воспитатели дошкольного 
учреждения «Вишенка» вы-
ступили очень достойно. С 
помощью своих ребят и их 
неравнодушных родителей, 
педколлектив разработал 
проект «Детский сад глазами 
детей» и стал лауреатом кон-
курса в номинации «Педаго-
гический проект». Создавая 
яркие творческие работы, 
дети так старались помочь 
своим воспитателям, что 
снискали у строгого жюри 
не меньше симпатий, чем их 
педагоги. 

В номинации «Фотографии 
ярких мгновений» первое 
место по праву завоевала 
Ирина Зорихина, воспита-
тель группы «Семицветики». 
А на фото – яркие мгновения 
из жизни «Семицветиков», 
где ребята, проводя опыты, 
исследуют свойства мыль-
ной воды, а потом делают 
фотографии, рисунки и даже 
аппликации из мыльных пу-
зырей. Это целая технология, 
разработанная Ириной в пе-
дагогическом проекте «Фан-
тазии мыльных пузырей». 
Яркие гусеницы, причудли-
вые «Смешарики», всеми 
любимые «Маша и Медведь», 
созданные с помощью мыль-
ных пузырей, единогласным 
решением жюри были при-
знаны лучшими.

Заведующая детского сада 
«Вишенка» Татьяна Манаева 
рада такому успеху своего 
коллектива, а про Ирину Зо-
рихину сказала так: 

– Золотой фонд нашего 
детского сада, педагог-нова-
тор, очень увлечённый, эмо-
циональный и любящий свою 
профессию. Уже более 35 лет 
она развивает фантазию и 
воображение детей, и у неё 
это отлично получается.

Сама Ирина Георгиевна 
скромно признаётся:

– Чувствуешь себя поис-
тине счастливым челове-
ком, когда отдаёшь частич-
ку своего сердца маленькому 
созданию – ребёнку. Ведь вос-
питатели – это добрые феи, 
ведущие к знаниям, несущие 
радость, дарящие свет!

Олеся СаБиТОВа

кадры реШают всЁ!

Федеральные заслуги 
провинциальной педагогики
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истории из жизни

Санька всегда знала, что будет 
женой Шурки. а Шурка был уверен 
в том, что именно Санька – его судь-
ба. Они не расставались с тех пор, 
как в первом классе их усадили за 
одну парту. Не зная, что такое «дет-
ская влюблённость», Шурка каждое 
утро на Санькину половину парты 
подкладывал яблоко или конфетку, 
а Санька тщательно заполняла Шур-
кин дневник природы. 

а потом был период юношеской 
любви с букетиками сирени и лёгко-
го дрожания тел в медленном танце 
на дискотеке. К выпускному балу 
Санька и Шурка познали и взрослые 
чувства. Они никогда не клялись 
друг другу в любви и верности, но 
были уверены в любви и верности 
друг друга. 

Когда Шурка провалился на экза-
менах в институт, выбранный по 

обоюдному согласию, Саня, сдав всё 
на отлично, забрала документы: «При-
дёшь из армии, выучимся на вечер-
нем», – твёрдо постановила она. «Тогда 
поженимся!» – не менее твёрдо кон-
статировал он. Но свадьбу перенесли 
на «после армии»: Шуркина мама, не 
очень-то любившая Саню (такой краса-
вец мог и получше себе найти), закати-
ла скандал, вызвав на «родительское 
собрание» и маму Александры. Учиты-
вая единодушное постановление бу-
дущей тёщи и будущей свекрови «куда 
торопиться?», Санька и Шурка без со-
противления отложили поход в ЗАГС 
на два года. «Всё равно расставаться... 
Какая разница, будет при этом штамп в 
паспорте или нет?» – поставила точку в 
дискуссии разумная Санька. 

Расставание получилось весьма 
символичным. Санька, устроившись 
на завод контролёром, заменяла, вы-
ходила в праздники, шла навстречу 
начальству, оставаясь сверхурочно, 
накапливая каждый месяц отгулы, 
чтобы сгонять к Шурке. Служил он на 
расстоянии шести часов езды от род-
ного города. Служил «хорошо», по тем 
временам вообще классно: в штабной 
канцелярии с очень справедливым и 
добрым начальством. Так что проблем 
со свиданиями не было. Плюс к ним 
были ежедневные письма. В них не 
было охов-вздохов, в них были расска-
зы, как прошёл день, с кем виделись, 
о чём говорили, что было на обед, кто 
из подружек замуж вышел, а кого па-
рень бросил. В конце каждого письма 
обязательно стояла цифра: осталось 
400 дней, осталось 260 дней, осталось 
100 дней, осталось 20 дней...

Санька на свадьбе была хороша! 
«Саня! Я опять в тебя влюбился!». 

«О! Так ты меня любишь, оказывает-
ся?!». «Люблю. Больше жизни люблю», 
– тихо сказал Шурка. «И я тебя», – шеп-
нула мужу на ушко Санька. Это их было 
первое высказанное вслух признание 
в любви...

Поселились в общаге – за Шурку по-
хлопотал начальник цеха, который не 
мог нарадоваться, что такой отличный 
работник вернулся из армии опять на 
горячий участок, куда особо никто не 
рвался. Комната в общежитии – это 
было здорово, учитывая, что Санька 
с мамой жила в однокомнатной квар-
тире, а у Шурки в двушке, кроме мамы, 

ещё и сестра Наталья обитала. Ремонт 
сделали сами. И стали поживать, добра 
наживать. 

Жили хорошо, дружно. Вместе на 
работу, вместе с работы. Когда 

кого-нибудь их них в смены вызывали, 
всё равно к проходной и от проход-
ной шли вдвоём, провожая друг друга. 
Шуркина бригада решила на рыбалку 
съездить, Саня с ними. У Санькиной 
подружки стины – дочка родилась, 
Шурка женскую компанию разбавит. 
Они всегда и везде были вместе. 

Если постараться вспомнить, ссо-
рились ли они, то можно, конечно, к 
ссоре отнести споры о том, что надо 
сначала купить: малосемейку или 
«Тойоту». «Давай проголосуем», – ве-
село предлагала жена. «А если равное 
количество голосов получится? Пере-
голосовывать придётся!» – смеялся 
муж, уже знавший, что поступит так, 
как предлагает Саня. «Ладно, пойдём, 
посмотрим. Я объявление видел: про-
дают малосемейку недорого».

И снова они делали ремонт, и сно-
ва обживались на новом месте, 

и снова жили-поживали и добра нажи-
вали. 

«Сань, ты мне курсовую напишешь? 
А я тебе лабораторную сделаю!». «За-
мётано!». «Шура, я решила: берём 
автокредит! Будет тебе подарок к ди-
плому». А потом они вместе учились 
на права, вместе обкатывали авто. 
И снова вместе ездили на рыбалку с 
Шуркиной бригадой, вместе ходили 
на день рождения Санькиной началь-
ницы, вместе копали картошку в тёщи-
ном саду, вместе устраивали «допрос с 
пристрастием» Наташкиному жениху: 
«Сеструха у меня хоть и вреднющая, но 
сестра всё-таки – её только в хорошие 
руки». 

Они всегда и везде были вместе. 
Вместе ухаживали за тяжело заболев-
шей Санькиной мамой. Переехали к 
ней, когда она окончательно слегла 
и Санька не могла оставлять её одну. 
Вместе пережили горе... Шурка ничего 
не говорил плачущей жене, он про-
сто обнимал её и держал долго-долго, 
держал до тех пор, пока всхлипываю-
щая Санька не успокаивалась.

Через год снова обживались на но-
вом месте, поменяв малосемейку и 
мамину однушку. И снова он крепко 
обнимал жену, плачущую над маминой 
фотографией, которую он разместил 
на стене у окна. 

Они всегда и везде были вме-
сте. Они любили друг друга. И 

только один нюанс, одно обстоятель-
ство не вписывалось в эту замеча-
тельную картину счастливой жизни 
Александры и Александра: у них не 
было детей. Никогда не прибегая ни 
к каким способам предохранить себя 
от нежелательной беременности (для 
Шурки это всегда было бы желатель-
но), она не беременела. Однажды она 
решилась на разговор с Шуркой о не-
обходимости сходить к доктору. Пош-
ли. Сдали все, какие только было воз-
можно, анализы, получили все, какие 
только было возможно, консультации, 
после которых был вынесен вердикт: 
«Патологий нет». 

«Может, ваше время стать родите-

лями ещё не пришло», – предполо-
жила старенькая докторша, закрывая 
огромную папку с анализами Саньки и 
Шурки. И если бы не редкие замечания 
свекрови о том, что она «уже давно го-
това стать бабушкой», то эту тему для 
Саньки и Шурки можно было назвать 
«закрытой».

Но Санька видела, что Шурка хочет 
ребёнка и давно готов стать самым 
лучшим на свете отцом. Когда его се-
стра Наташка родила очаровательную 
Варюху-горюху, то Шурка, который не 
очень-то любил «мамины обеды по 
субботам», активно зазывал Саньку к 
свекрови, где с радостью тискал пле-
мянницу. Саня тоже обожала малыш-
ку и охотно возилась с Варюшкой. Но 
когда девочке исполнилось два года, 
Натальина семья укатила в большой 
город, где её мужу предложили хоро-
шую работу. И снова выходные дни 
у Саньки и Шурки были посвящены 
рыбалке, чтению вслух, совместным 
кулинарным экспериментам и прочим 
мелочам, которые называются прият-
ными семейными хлопотами. 

Если отпуска совпадали, то Санька 
с Шуркой путешествовали к даль-

ним морям. Если отдыхать выпадало в 
разное время, то ближайший лес ста-
новился местом для замечательных 
дней с огромными корзинами грибов, 
лукошками ягод и просто тихого сиде-
ния у реки, прижавшись друг к другу. 
Зимой они так любили сидеть у окна, 
вглядываясь в заснеженную даль... 

«Давай сегодня посмотрим какой-
нибудь детектив», – предлагал Шурка, 
включая компьютер. «А может, лучше 
какой-нибудь роман, со счастливым 
финалом?». Но они оба знали, что сна-
чала посмотрят Санькин роман, а по-
том Шуркин детектив. Посмотрят, и ве-
село обсуждая «какая главная героиня 
была дурой, что не видела, как её обма-
нывает муж» и «таких следователей на 
самом деле не бывает», они доставали 
пылесос. Перед сном с ковра вычища-
лась шелуха кедровых орешков, кото-
рые в огромных количествах сгрыза-
лись во время домашних киносеансов. 

Кедровые орешки были самым 
любимым лакомством Саньки и 

Шурки. Причём лакомство это не по-
купалось в магазине или у бабулек на 
рынке, а добывалось Шуркой. Вместе с 
ним в бригаде работал знатный шиш-
карь, который и «заразил» походами 
за шишкой. И походы эти, максимум 
на два дня, были тем редким време-
нем, на которое расставались Санька 
и Шурка.

«Санечка! Собирай рюкзак. Миха-
лыч позвонил, едем за шишкой. Толь-
ко не накладывай мне столько еды, 
как в прошлый раз – съесть столько 
было невозможно!». «Сколько поло-
жу, столько и съешь! Опять меня бро-
саешь? Тогда я в твоём инструменте 
приберусь!». Была у Саньки такая весё-
лая «месть» мужу – всё его имущество 
сложить в женском порядке. «Красиво, 
но бестолково», – ворчал Шурка, но 
не сердился, за месяц снова создавая 
свой порядок беспорядка. «Ладно, 
приберись, только запоминай, что 
куда положила». 

Прощание перед Шуркиным отъез-
дом на два дня ничем не отличалось 

от их прощания при его отправке в 
армию. Санька повисала на его шее, 
целовала его, уговаривая быть осто-
рожным, не пить холодную воду, не 
есть всухомятку, ранку заливать зе-
лёнкой (она в правом кармане рюкза-
ка), обязательно мыть руки и помнить 
обо мне». В этот раз Шурка уезжал в 
четыре утра. Саня встала в три, согре-
ла завтрак, ещё раз проверила, всё ли 
уложила, и разбудила мужа. 

«Шур», – вдруг окликнула она Сань-
ку, сбегающего вниз по подъездной 
лестнице. «Что, Сань?». «Я люблю тебя», 
– второй раз в жизни призналась Сань-
ка. Он вернулся. Обнял её. «Я тоже лю-
блю тебя», – тихо шепнул ей на ухо...

...Она начала волноваться на первой 
же минуте, после того как в назначен-
ное время муж не вернулся. Её бросало 
то в жар, то в холод. «Да не волнуйтесь 
вы так, может, забуксовали где – всю 
ночь дождь шёл», – успокаивала Сань-
ку жена Михалыча, домашний телефон 
которого она нашла через диспетчера 
цеха. – А что телефон недоступен – по-
нятно, далеко нынче уехали». Но Сань-
ка чувствовала каждой клеточкой сво-
его тела, что с Шуркой случилась беда. 
И когда на пороге своей квартиры она 
увидела Михалыча и человека в поли-
цейской форме, она точно знала, что 
они ей скажут...

В эти дни Санька не жила. Она на-
ходилась в каком-то Зазеркалье. 

Её спрашивали, где она бы хотела за-
казать могилу... Ей предлагали надеть 
чёрное платье... Её пытались угово-
рить отстоять в церкви 40 минут от-
певания... Ей зачитывали протокол 
осмотра места происшествия... Того 
самого места, куда её Шурка упал, со-
рвавшись с огромного кедра... Девчон-
ки из бригады поднимали её с кровати, 
чтобы отвести в зал прощания, но она 
падала, как плеть, и ничего не видела и 
не слышала вокруг. 

В ночь перед похоронами Шурка 
ей приснился. «Ты чего это, Сань? И не 
проводишь меня? А говорила, что лю-
бишь... И сына нашего Санечкой назо-
ви...». Утром она встала. Надела чёрное 
платье и пошла в зал прощания...

«На девять дней к нам домой всех 
позовём – дорого в кафе, – констати-
ровала позвонившая Саньке свекровь. 
– Я твоим подругам уже позвонила, 
они помогут приготовить, Наталья 
продукты купила, приходи». Еле выси-
дев полчаса за поминальным столом, 
Саня ушла домой, чтобы лечь на диван 
и отвернуться к стене... 

Саня ела очень мало. Даже ма-
ленький кусочек хлеба вызывал 

жуткую тошноту и рвоту. Через три 
недели после похорон её на «скорой» 
доставили в реанимацию: пришли 
девчонки с работы и увидели «живой 
труп». 

– Как же так, ничего не ели неделю?! 
Ну, о себе не думаете, так хоть бы о ре-
бёнке побеспокоились, – строго выго-
варивал Саньке доктор, когда она при-
шла в себя. 

– О каком ребёнке?! 
– У вас беременность семь-восемь 

недель...
Л.а. 

 Продолжение 
в следующем номере 

Кедровые  орешки  судьбы



2714 ноября 2014 годаНоватор № 46

ВЫБОР ВЫПУСКА-2014 
«Специалисты кадровой службы 

ВСМПО всё время твердят о нехват-
ке инженерно-технических работни-
ков, в больнице не хватает врачей, 
в образовании сетуют на старение 
кадров... Хотелось бы узнать, куда 
поступили салдинские выпускники 
школ в нынешнем году?»

Михаил АндРееВ

Данный вопрос «Новатор» адресо-
вал начальнику Управления образо-
вания Верхнесалдинского городско-
го округа александру зОЛОТарёВУ:

– Нынешним летом 9-й класс окон-
чили 429 школьников. Из них 207 чело-
век продолжили обучение в 10 классе. 
Остальные поступили в местные техни-
кумы – авиаметаллургический и много-
профильный.

Аттестаты о среднем образовании 
в этом году получили 163 челове-
ка. Из них 141 выпускник поступил в 
высшие учебные заведения Урала – 
Уральский федеральный университет, 
Нижнетагильскую государственную 

социально-педагогическую академию, 
Уральский государственный экономи-
ческий университет (СИНХ), Уральский 
государственный университет путей 
сообщения, Уральский государствен-
ный юридический институт, Уральский 
технический институт связи и инфор-
матики, Уральский государственный 
авиационный технический универси-
тет, Пермскую государственную акаде-
мию искусства и культуры. 

Есть среди нынешних выпускников и 
те, кто уехал учиться далеко за пределы 
нашего региона. Их выбор остановился 
на таких вузах, как филиал Военной ака-
демии ракетных войск стратегического 
назначения имени Петра Великого, Санкт-
Петербургский государственный педи-
атрический медицинский университет, 
Санкт-Петербургский государственный 
университет технологии и дизайна, Мо-
сковский институт имени Витте, Государ-
ственный университет морского и речно-
го флота имени адмирала Макарова.

Один выпускник 2014 года будет по-
лучать высшее образование в зарубеж-

ном вузе – в Карловом университете 
(Прага, Чехия). 

Остальные выпускники продолжи-
ли обучение в учреждениях средне-
го профессионального образования 
Свердловской области – Уральский по-
жарно-спасательный центр, Уральский 
государственный колледж имени Пол-
зунова, Нижнетагильский торгово-эко-
номический колледж, Уральский кол-
ледж прикладного искусства и дизайна, 
Уральский колледж строительства, ар-
хитектуры и предпринимательства.

«дочери 14 лет. Учится в одной 
из верхнесалдинских школ. В этом 
году на наш класс нашла напасть: 
педикулёз. Только вылечу дочь, как 
через несколько дней всё заново при-
ходится начинать. По-видимому, не 
все дети в классе лечатся от этой 
заразы. Хотелось бы понять, ка-
ков порядок борьбы с педикулёзом в 
школах?»

елена ШТУКИнА

– Порядок для всех один, – подчёр-
кивает заместитель главного врача 
по эпидвопросам Нижнетагильско-
го филиала Центра гигиены и эпи-
демиологии Галина КиСЕЛёВа. – Ни 
по каким анонимным звонкам или жа-
лобам мы мероприятия не проводим. 
Надо обратиться с заявлением или 
жалобой на имя Юрия Яковлевича 
Бармина, начальника Территориаль-
ного отдела Роспотребнадзора. В об-

ращении должны быть указаны лич-
ные данные заявителя: фамилия, имя, 
отчество, домашний адрес, телефон. 
Кроме того, свою жалобу заявитель 
может отправить по электронной по-
чте (адрес на сайте) или позвонить в 
приёмную по телефону секретаря: 8 
(34345) 25-45-70 (Нижний Тагил) и по-
просить её принять обращение. Но, 
отправляя заявление по электронной 
почте или диктуя по телефону, нужно 
непременно сообщить свои личные 
данные.

После того как жалоба будет рассмо-
трена, специалисты выйдут в школу (в 
течение 10 дней с момента обращения), 
к ним присоединятся представители 
поликлиники. Все дети будут прове-
рены не только в конкретном классе, 
но и во всей параллели. Специалисты 
изучат, что школа делает по профилак-
тике педикулёза. В частности, есть ли 
в учебном заведении медицинский ра-

ботник, который должен обязательно 
осматривать детей после каникул и на 
протяжении всего учебного года раз в 
месяц. Рассмотрим санитарное состоя-
ние школы. Если педикулёз подтвердит-
ся, то лечить школьников будет необхо-
димо всех и сразу. В противном случае 
они легко могут стать разносчиками 
данного заболевания. Естественно, за-
болевшие педикулёзом дети будут от-
странены от занятий до полного изле-
чения.

В КЛАССЕ ПЕДИКУЛЁЗ. ЧТО ДЕЛАТЬ?

«В этом году племянник поступил 
на дневное отделение Уральского 
государственного университета 
путей сообщения (екатеринбург) на 
платное обучение. его родители за-
платили в первом семестре 50 ты-
сяч рублей. Однако осенью ему при-
шла повестка из военкомата. Как 
же так, ведь он – студент дневного 
отделения, почему его забирают 
на срочную службу, не дав получить 
высшее образование?»

наталья СИдОРОВА

Ситуацию прокомментировал на-
чальник отдела военного комиссари-
ата Свердловской области по городу 
Верхняя Салда и Верхнесалдинскому 
району Владимир ОЛЕШКЕВич:

– Ответ на данный вопрос можно 
дать более точно, если знать имя моло-
дого человека. И всё-таки, думаю, дело 
здесь вот в чём. Учёба в высшем учеб-

ном заведении, если молодой человек 
поступил туда во второй раз, не явля-
ется причиной для отсрочки от армии. 
Отсрочка предоставляется один раз в 
жизни. На сегодняшний день у нас при-
зываются двое юношей, подпадающих 
под данную категорию.

Поясню на примере. Поступил моло-
дой человек впервые в вуз, проучился 
там, к примеру, два года, взял академи-
ческий отпуск по каким-либо причи-
нам, а потом вновь восстановился, тог-
да отсрочка сохраняется. Если сначала 
поступил в один вуз, поучился, потом 
забрал оттуда документы и поступил в 
другой вуз, то получается, что он уже 
использовал своё право на отсрочку и 
не может получить её повторно – таков 
закон. Естественно, мы обязаны при-
звать такого юношу в ряды Вооружён-
ных сил России. Что касается платного 
обучения, то денежный вопрос следует 
решать с вузом. Вообще, на время сроч-

ной службы студент-призывник может 
взять академический отпуск, а вернув-
шись на гражданку, восстановиться и 
доучиться.

Фонари  живут
По  лету

«Живём на улице Спортивной, 
работаем на ВСМПО. После пере-
вода часов на зимнее время вы-
нуждены ходить по темноте по 
окончании вечерней смены: улич-
ное освещение у нас отключают 
в 00.30 вместо половины второго 
ночи. Сложилось такое ощущение, 
что обслуживающая компания за-
была перевести часы...»

Лариса ПеТРенКО

Как «Новатору» прокомментиро-
вали в ООО «Энергия», которое за-
нимается обслуживанием уличного 
освещения, в системе, по всей види-
мости, произошёл сбой. В ближайшее 
время специалист выедет на место 
и отладит механизм включения-вы-
ключения освещения. До 16 ноября 
график включения уличных фонарей 
следующий: вечернее – 17.45-01.30, 
утреннее – 04.30-09.15.

С 16 ноября график наружного 
освещения города будет скоррек-
тирован в соответствии с восходом 
и заходом солнца: вечером фонари 
зажгутся в 17.30, утром будут выклю-
чены в половине десятого. Коррек-
тировка с разницей в 15-20 минут 
будет происходить каждые 10 дней 
согласно утверждённому главой ад-
министрации Верхнесалдинского го-
родского округа графику.

кто  чистит 
Переходы  от наледи?

«После снегопадов грейдер чи-
стит дороги, засыпая при этом 
обочины, а вместе с ними и пеше-
ходные переходы. После этого мы, 
пешеходы, переходим на другую 
часть дороги, прыгая, словно гор-
ные козлы. Ведь машины едут и не 
притормаживают. После оттепе-
ли бугры снега превратились в на-
ледь. За примером далеко ходить 
не надо: пешеходный переход около 
Восточной проходной. Кто должен 
расчищать пешеходные переходы 
после прохода грейдера?»

наталья РОЩеКТАеВА

Как «Новатору» ответили в муни-
ципальном предприятии «Город-
ское управление жилищно-комму-
нального хозяйства», пешеходные 
переходы чистятся. Занимаются этим 
ответственным делом пять работни-
ков службы дорожного строительства 
и благоустройства с привлечением 
фронтального погрузчика. Что каса-
ется вышеназванного пешеходного 
перехода, то исполняющий обязан-
ности генерального директора МУП 
«ГорУЖКХ» Игорь Харламов обещал 
принять оперативные меры, уточнив, 
что обледенелые бугры с обочины 
дороги будут удалены на этой неделе.

спраШивали? отвечаем! рубрику ведёт Елена СКУриХиНа
телефон 6-11-14

ЗАБРАЛИ С ДНЕВНОГО...
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егЭ-2015 стартовал
знания уральских школьников 

– будущих выпускников 2015 года 
– проверяют в рамках проведения 
диагностических контрольных ра-
бот во всех муниципальных обра-
зованиях Свердловской области. 
Мероприятия по оценке качества 
подготовки учащихся и реализа-
ции образовательных программ 
на территории Среднего Урала 
проводятся в соответствии с при-
казом регионального Министер-
ства образования.

11 ноября 11-классники писали 
тест по русскому языку. В ближайшие 
дни уровень собственной подготовки 
к ЕГЭ учащихся школ проверят по ма-
тематике и физике. Аналогичные ис-
пытания ждут и учеников 9 классов, 
а в феврале диагностические кон-
трольные работы по трём предметам 
также будут сдавать школьники 8 и 
10 классов.

Как рассказали в Минобразования 
Свердловской области, промежуточ-
ный контроль при подготовке к ЕГЭ 
включает диагностические контроль-
ные работы и репетиционные тести-
рования. Первый этап для учащихся 
11 классов проходит с 11 по 15 ноября, 
второй этап подготовки – репетицион-
ные тестирования выпускникам пред-
стоит пройти в марте 2015 года.

«Результаты будут использованы 
для организации и проведения ра-
боты, в том числе индивидуальной, 
по устранению пробелов в знаниях 
обучающихся. Они не будут учиты-
ваться при выставлении промежуточ-
ных, годовых и итоговых отметок и не 
повлияют на текущую успеваемость 
учеников», – комментируют в Мини-
стерстве образования.

Напомним, что решение о провер-
ке знаний школьников в рамках диа-
гностических работ не только по обя-
зательным предметам, но и по физике 
(предмет по выбору) было принято 
несколько лет назад в связи с ростом 
интереса школьников к предметам 
технического профиля. Статистика 
показывает, что процент сдающих 
ЕГЭ по физике с каждым годом растёт: 
если в 2011 году этот предмет выби-
рали чуть более 2,5 тысяч выпускни-
ков, то в 2014 году эта цифра увеличи-
лась на 6 процентов.

Отметим, что система промежуточ-
ного тестирования школьников при 
подготовке к ЕГЭ в Свердловской об-
ласти существует уже более трёх лет. 
Специалисты отмечают положитель-
ные результаты этой работы.

«В прошлом году количество не 
сдавших ЕГЭ заметно уменьшилось. 
Количество неуспешно выполненных 
заданий сокращается – это говорит о 
том, что та система работы, которая 
выстраивается в области, даёт свой 
эффект, и мы её обязательно продол-
жим», – говорит начальник отдела ат-
тестации и работы с педагогическими 
кадрами Минобразования Свердлов-
ской области Ирина Петрушина.

Она также отмечает, что подгото-
виться к ЕГЭ за один год невозможно. 
«Наша цель, чтобы школьники могли 
абсолютно по любому предмету вы-
полнить обязательный минимум. Это 
должна обеспечить система подго-
товки и промежуточной оценки ка-
чества знаний не только в 11 классе, 
но и на протяжении всего обучения», 
– поясняет Ирина Петрушина.

По сообщению Департамента 
информационной политики 

губернатора

Сегодня герой нашей рубрики 
«знай» – нотариус Валентина СаВЕ-
ЛьЕВа. Вопросами, которые «Нова-
тор» адресовал Валентине Никола-
евне, большинство из нас рано или 
поздно обязательно озадачится. Это 
вопросы наследства. Поэтому важно 
знать, что говорит закон по этому по-
воду.

– Валентина Николаевна, люди, 
имеющие в своей собственности 
имущество, подойдя к определён-
ному возрасту, начинают задумы-
ваться, как сделать так, чтобы после 
их смерти имущество досталось их 
близким людям без проблем и до-
полнительных обременений. Говоря 
проще, они раздумывают: завещать 
или дарить?

– Это наиболее часто звучащий во-
прос: завещать или подарить? Я всегда 
говорю клиентам – это совсем разные 
вещи, они влекут совершенно другие 
правовые последствия. И нужно сна-
чала самим определиться, что человек 
хочет: уже сейчас перестать быть соб-
ственником, либо сделать так, чтобы 
только после его смерти собственность 
перешла другому лицу: родственнику, 
или другу, например. Очень многие 
ошибаются, думая, что, оформляя даре-
ние, они до смерти будут владеть пода-
ренным имуществом. Такого не бывает, 
дарение делается только при жизни, 
причём, после того как человек офор-
мил договор дарения, он перестаёт 
быть собственником – это подарок. Так-
же следует помнить, что нельзя ничего 
вернуть обратно. Нельзя передумать 
и сказать: «Я тебе подарил квартиру в 
прошлом году, а сейчас ты мне её отдай 
обратно». Расторгнуть договор даре-
ния в одностороннем порядке нельзя, 
то есть, если вторая сторона не захочет 
вернуть вам дар, то обратного хода не 
будет. 

Более того, дарение – сделка без-
возмездная, то есть одна сторона без-
возмездно передаёт другой стороне 
в собственность, например, квартиру. 
Получается, что человек, который стал 
собственником сразу после дарения, не 
несёт никаких обязательств перед да-
рителем. Он не обязан дарителю помо-
гать, например, если тот заболеет, или 
обеспечивать необходимыми медика-
ментами, продуктами питания, убирать 
в квартире и так далее. Бывали в моей 
практике случаи, и не единожды, ког-
да приходили бабули и жаловались: «Я 
внуку подарила дом, а внук уехал и ко 
мне не появляется, а мне теперь тяже-
ло. Ни в магазин сходить не могу, ни 
дров заготовить. Лучше я племяннице 
дом отпишу». Увы! Дом уже собствен-
ность внука, которому бабушка его 
подарила, надеясь на его внимание и 
заботу, а он бабушку забыл. И на этом 
основании нельзя признать сделку не-
действительной. 

Кроме того, по нынешнему законо-
дательству договор дарения оформля-
ется в простой письменной форме, его 
необязательно удостоверять нотари-
ально. И, если граждане делают проект 
договора не у нотариуса, то им, соб-
ственно, никто не разъясняет правовые 

последствия дарения. Часто дарители 
приходят только на подписание дого-
вора, который они, может быть, и не чи-
тают, будучи уверенными, что их недви-
жимое имущество кому-то достанется 
только после их смерти. 

Но внук, забывший о бабушке, кото-
рая ему подарила дом, это ещё не са-
мый печальный факт. Вот когда внуки, 
получившие в дар от своих бабушек 
квартиры, их из этих квартир выселяют 
в никуда, вот это беда так беда! Поэто-
му, прежде чем подарить что-то значи-
тельное даже самым ласковым, самым 
заботливым, самым надёжным людям, 
придите к специалисту, который вам 
растолкует последствия этого шага. И 
будьте очень внимательными, когда вы 

совершаете какую-либо сделку вообще, 
а тем более сделку по распоряжению 
имуществом. 

Не сочтите за рекламу нотариальных 
услуг, но подчеркну: когда мы оформля-
ем подобные договоры и проекты до-
говоров, я и моя коллега обязательно 
разговариваем со сторонами сделки, 
и в первую очередь, объясняем дари-
телю, какие последствия сделки могут 
быть. Но самое главное, я рассказываю 
о статье Гражданского кодекса, кото-
рую возможно применить при условии, 
если текст этой статьи включен в сам 
договор. Звучит эта статья так: «Дари-
тель вправе отменить дарение, если 
переживёт одаряемого». Такие случаи, 
к сожалению, имеют место быть. Напри-
мер, отец подарил сыну дом и квартиру. 

Сын погибает, и, если в договор даре-
ния данная статья не включена, всё это 
имущество переходит к наследникам 
сына. Даритель, в нашем случае отец, не 
может своим односторонним волевым 
решением отменить дарение, вернуть 
себе это имущество. Он получит лишь 
его долю наравне с другими наслед-
никами. Если же эта статья включена 
в договор, даритель сможет отменить 
дарение и снова стать единоличным 
собственником подаренного им ранее 
имущества. 

Ещё раз посоветую вашим читателям 
– потенциальным дарителям – прийти 
и проконсультироваться со специали-
стом, а не с соседкой по площадке. 

Теперь поговорим о завещании. За-
вещание вступает в силу только после 
смерти. Человек, составив завещание, 
не теряет права собственности на иму-
щество, он остаётся собственником, он 
может им распоряжаться, завещание 
его в правах не ограничивает, он может 
и дарить, и продавать свою квартиру. 
Пока он жив – он собственник. Соот-
ветственно, и льготы ему идут, если 
они этому человеку предоставлены го-
сударством, и передумать он может в 
любое время. Завещание – это односто-
ронняя сделка, он может её совершить 
в любое время, ещё раз, ещё раз и ещё 
раз. Завещание можно в любое время 
отменить, изменить, для этого нужно 
прийти к нотариусу. Завещал, не понра-
вилось поведение будущего наследни-
ка, можно в любое время составить за-
вещание на другое лицо. При этом надо 
помнить, что существует тайна заве-
щания. Нотариус никогда никаких све-
дений о составлении завещания, пока 
человек жив, давать не вправе, это ему 
предписано законом, и он несёт ответ-
ственность за разглашение сведений, 
вплоть до уголовной.

Однако в наследовании по завеща-
нию есть свои нюансы. В частности, 
нередко те, кто составляет завеща-
ние, тревожится о том, что после его 
смерти тот или иной гражданин может 

Расторгнуть договор 
дарения в одностороннем 
порядке нельзя, то есть, 

если вторая сторона 
не захочет вернуть вам 

дар, то обратного хода 
не будет

Всё движимое и недвижимое 
завещаю... или дарю?

Если у вас есть имущество, следует изучить тонкости его передачи потомкам

знай! новости
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завещание оспорить в суде. Говорю 
этим людям так: обращаться в суд все 
имеют право. И обжаловать в суде 
можно всё, что угодно – и завещание, и 
дарение, и любую сделку. Но для того, 
чтобы признать сделку недействитель-
ной, нужны веские причины и условия, 
которые указаны в Гражданском кодек-
се. И очень сложно признать завещание 
недействительным, если человек его 
оформил, будучи дееспособным и по-
нимающим то, что он совершает. Осно-
ваниями для признания завещания не-
действительным являются: совершение 
сделки в неверной форме, что в прин-
ципе исключено, если оно нотариально 
удостоверяется, потому что нотариус 
знает, как его удостоверять и формы 
будут всегда правильны; совершение 
сделки под влиянием обмана, насилия, 
либо лицом недееспособным. Однако 
нотариус, оформляя завещание, прове-
ряет дееспособность лица, и никогда не 
заверит завещание человеку, который 
не может выразить свою волю, пони-
мать значение своих действий и объ-
яснить свои намерения. Только в этих 
случаях завещание может быть призна-
но недействительным, а не потому, что 
родственникам не понравилось, что 
имущество завещано не им.

Но надо понимать, что есть такое 
понятие, как обязательная доля в на-
следстве. Если есть гражданин, у кото-
рого возникает право на обязательную 
долю, то завещание обжаловать не 
надо, он просто приходит, подаёт заяв-
ление о принятии наследства, и будет 
иметь право на эту долю, она будет ему 
оформлена. 

В законе чётко определён состав на-
следников, при каких ситуациях они 
имеют право на обязательную долю 
в наследстве: это нетрудоспособные 
по возрасту или состоянию здоровья: 
супруг, дети, родители завещателя. 
Нетрудоспособные по возрасту – это 
несовершеннолетние дети до 18 лет. 
Нетрудоспособные по состоянию здо-
ровья – это инвалиды любой группы ин-
валидности, но инвалидность должна 
быть присвоена возможному наслед-
нику до смерти завещателя, либо не-
трудоспособные по возрасту – в нашей 
стране возраст нетрудоспособности 
определён: 60 лет для мужчин и 55 лет 
для женщин. Таким образом, это не те 
лица, кто вышел на пенсию по каким-
то спискам раньше срока, нет, именно 
вот такой вот возраст. И даже если им 
ничего не завещано, у них возникает 
право на обязательную долю. Объясню 
на примере: женщина завещает дочке 
всё имущество, но у неё ещё есть сын, 
которому на момент составления заве-
щания 50 лет. Женщина умирает через 
11 лет, сыну, соответственно, уже 61 год. 
Его нет в завещании, но у него возникло 
то самое право на обязательную долю в 
наследстве. Он приходит к нотариусу с 
паспортом, где есть год его рождения, 
и принимает наследство. И в этом слу-
чае наследником будет не только дочь, 
но и её брат. Однако, доля в наследстве 
у него будет меньше вполовину, чем 
была бы определена, если бы не было 
завещания. Право на обязательную 
долю – это половина от законной доли. 

В нашем варианте, если бы не было за-
вещания, то было бы два наследника – 
сын и дочь. Между ними в равных долях 
делилась бы, например, квартира, дом, 
гараж, машина. Но так как есть завеща-
ние на дочь, то сыну пенсионного воз-
раста перейдёт половина от половины: 
одна четвёртая от всего имущества. Три 
четверти будет оформлено на дочь.

– Но, зная о воле матери, брат мо-
жет и не заявить о своих правах? 

– Конечно. Я говорю о возникнове-
нии права. Если он не пожелает, он мо-
жет отказаться от наследства. Да и дочь 
тоже может отказаться от наследства 
по завещанию, например, и оформить 
всё на своего брата. Это уже решают на-
следники между собой.

Однако в жизни часто наследники 
спорят. Хотя всё очень индивидуально. 
И к любому вопросу нужно подходить 
комплексно. Сначала понять, сколько 
у вас есть наследников по закону, и не 
возникнет ли право на обязательную 
долю у того, кому вы ни в коем случае 
не хотите ничего оставлять после своей 
смерти. Тогда, может быть, лучше поду-
мать о дарении. В любом случае, при-
ходите посоветоваться, проконсульти-
роваться. 

Приведу ещё один пример для 
большего понимания, как жизнь 
разнообразна. У женщины были сын и 
дочь. Случилась трагедия – сын умер, 
но у него остались дети. Отношения со 
снохой и внуками у бабушки очень на-
тянутые: «Внуки ко мне не ходят, сноха 
уже за другого замуж вышла. И я хочу 
всё оставить своей дочери. Надо ли 
делать завещание? Не будет ли у вну-
ков права на наследство?». Вот в этой 
ситуации, если завещания не делать, то 
наследниками будут дочь и дети сына 
на его долю. Но если будет составлено 
завещание на дочь, то внуки право на 
обязательную долю иметь не будут, по-
тому что внуки не перечислены в той 
статье Гражданского кодекса, которая 
говорит об обязательной доле. Там 
только супруг, дети, родители. Поэто-
му, если даже они будут несовершен-
нолетние или нетрудоспособные, они 
не попадают в перечень лиц, имеющих 
право на обязательную долю. В этом 
случае женщина составляет завещание 
на дочь и дочь получит всё. 

Возникают проблемы, когда делают-
ся завещания людьми, не имеющими 
близких родственников. Например, 
одинокий пенсионер оформляет заве-
щание в пользу соседки или внучатой 
племянницы. В завещании указывает 
только квартиру: «У меня больше ниче-
го ценного нет». А после смерти прихо-
дят наследники и говорят, что умерший 
недополучил пенсию и что у него есть 
вклады в банке. Но, увы, получить это 
по наследству будет невозможно – в за-
вещании только квартира. В таких слу-
чаях я советую в завещании прописать: 
«Всё мое имущество, которое только 
окажется на момент смерти мне при-
надлежащим, в чём бы оно не заклю-
чалось и где бы оно не находилось – я 
завещаю тому-то...». 

– Если завещание отсутствует, как 
тогда распределяется право насле-
дования имущества?

– Если завещания нет, наступает на-
следование по закону. Законом опре-
делено восемь очередей наследников. 
Наследники первой очереди – супруг, 
дети и родители. И все в равной сте-
пени вправе принять наследство либо 
отказаться от него, и сделать это надо 

обязательно в срок до шести месяцев 
с момента смерти наследодателя. Я эти 
слова – «до шести месяцев» – как ман-
тру, бесконечно повторяю и повторяю. 
Но много тех, кто приходит к нотариусу 
уже по истечении 6-месячного срока, 
чтобы оформить наследство. Им я, к со-
жалению, вынуждена отказать в выда-
че свидетельства и отправить в суд. До 
шести месяцев нужно прийти, чтобы за-
явить о наследстве, хоть по завещанию, 
хоть по закону. 

Итак, если есть наследники первой 
очереди по закону, никто другой – бра-
тья, сёстры, дяди, племянники, бабуш-
ки – наследовать не может. Если нет 
наследников первой очереди или они 
все отказались от принятия наследства, 
тогда наступает наследование второй 
очереди – это родные братья, сёстры, 
если их нет, то это племянники, бабуш-
ки, дедушки. 

Очень часто возникает вопрос, на-
пример, при такой ситуации: умерла 
бабушка, у неё есть сын и есть внук – его 
сын. Сын говорит: «Я хочу отказаться от 
наследства в пользу своего сына», то 
есть в пользу внука умершей бабушки. 
В этом случае, я вынуждена его разо-
чаровать, потому что нельзя отказаться 
от наследства в пользу наследника, не 
призываемого к наследованию. Внуки 
наследуют только в том случае, если 
нет в живых их родителя. Вот если ро-
дитель умер раньше бабушки, дедушки, 
тогда внук – наследник, если его роди-
тель жив, то наследник – сын или дочь, 
а не внук. Если люди хотят, чтобы унас-
ледовал именно внук или внучка, то в 
этом случае обязательно нужно делать 
завещание. 

– часто ли в Верхней Салде оформ-
ляют завещания?

– Часто или редко – понятие отно-
сительное. Часто приходят на консуль-
тацию по вопросу, который вы задали 
первым: завещать или подарить? При-
ходят и завещания оформлять. Но ино-
гда даю совет не тратить на завещание 
деньги: недавно была у меня женщина, 
у неё двое детей, мужа нет, она очень 
хочет, чтобы всё её детям досталось по-
ровну, и спешит оформить завещание. 
Зачем? Её двое детей – наследники по 
закону, в равных долях. Но если вы хо-
тите дом завещать одному, а квартиру 
другому, тогда нужно делать завеща-
ние, потому что наследство по закону 
по частям принять нельзя – принима-
ется всё имущество без разделения на 
виды: например: квартира, дом, маши-
на. Но если есть завещание и поделены 
виды имущества между разными лица-
ми, это потом удобней для оформления 
наследства. В любом случае придите, и 
мы найдём с вами наиболее приемле-
мый способ для вас так распорядиться 
имуществом, чтобы и по справедливо-
сти, и по закону, и гарантированно с со-
блюдением вашей воли и желания. 

интервью вела Ольга ШаПКиНа

В законе чётко определён 
состав наследников, 

при каких ситуациях они 
имеют право на 

обязательную долю 
в наследстве

Если вы хотите дом 
завещать одному, а 

квартиру другому, тогда 
нужно делать завещание, 
потому что наследство по 
закону по частям принять 
нельзя – принимается всё 
имущество без разделения 

на виды

каждый третий – 
отказник 

1 октября каждого года в терри-
ториальных управлениях Пенсион-
ного фонда россии заканчивается 
приём заявлений на отказ от набо-
ра социальных услуг. На сегодняш-
ний день полностью от него отказа-
лись 3 222 федеральных льготника 
Верхней Салды из 4 681 получателя 
ежемесячной денежной выплаты, 
что составляет 69 процентов. При 
этом от получения лекарств в ны-
нешнем году отказались 303 верх-
несалдинца, от проезда – 273, от 
санаторно-курортного лечения – 
348 человек.

Напомним, набор социальных ус-
луг состоит из трёх составляющих:

– обеспечение лекарственными 
препаратами, 

– предоставление путёвки на сана-
торно-курортное лечение, 

– оплата проезда на пригородном 
железнодорожном транспорте и на 
междугородном транспорте к месту 
лечения и обратно. 

Любую из указанных частей феде-
ральный льготник может получать в 
натуральном виде либо в денежном 
выражении, подав соответствующее 
заявление в территориальное управ-
ление Пенсионного фонда России. 
Данное заявление будет действовать 
до тех пор, пока гражданин не изме-
нит своего решения и не подаст за-
явление о предоставлении льготы в 
натуральном виде либо в денежном 
выражении.

Напомним, что с 1 апреля 2013 года 
на оплату предоставления граждани-
ну набора социальных услуг направ-
ляется 839 рублей 65 копеек в месяц, 
в том числе:

– обеспечение необходимыми ме-
дикаментами – 646 рублей 71 копей-
ка;

– предоставление путёвки на са-
наторно-курортное лечение для про-
филактики основных заболеваний – 
100 рублей 5 копеек;

– бесплатный проезд на пригород-
ном железнодорожном транспорте, а 
также на междугородном транспорте 
к месту лечения и обратно – 92 рубля 
89 копеек.

Сегодня получателями ежемесяч-
ной денежной выплаты в Свердлов-
ской области являются почти 388 тысяч 
человек. Из них 168 тысяч получают 
набор социальных услуг (социальную 
услугу) в натуральном виде.

Напомним, право на государствен-
ную социальную помощь в виде на-
бора социальных услуг имеют все 
получатели ежемесячной денежной 
выплаты (ЕДВ). В свою очередь, ЕДВ 
предоставляется отдельным катего-
риям граждан из числа ветеранов; 
инвалидов, включая детей-инвали-
дов; бывших несовершеннолетних уз-
ников фашизма; лиц, пострадавших в 
результате воздействия радиации.

Контактный телефон Управле-
ния Пенсионного фонда россии в 
городе Верхняя Салда: 2-25-06.

знай!
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ОПЕРАЦИЯ  «ВАКЦИНАЦИЯ»

Проблема заболеваемости и воз-
можного предупреждения инфек-
ционных болезней волновала че-
ловечество с древнейших времён. 
и люди заметили, что если человек 
переболел лёгкой формой оспы, то 
повторно не заболевал. Такой болез-
ни даже дали специальное название 
– «хорошая оспа». Ещё в IX веке врач 
Эль раза проводил прививки против 
оспы путём перенесения оспенных 
пустул от больных людей здоровым. 
С тех пор споры об эффективности и 
безвредности вакцин не утихают.

ПоРаЖение или Полная ПоБеДа

В 1996 году мир отметил 200-ле-
тие первой стопроцентно эффектив-
ной вакцинации, произведённой в 
1796 году английским врачом Эдвар-
дом Дженнером. Почти 30 лет Дженнер 
посвятил наблюдению и изучению тако-
го явления: люди, переболев «коровьей 
оспой», не заражались натуральной 
оспой человека. 

Взяв содержимое из образовавших-
ся на пальцах доильщиц коров вези-
кул-пузырьков, Дженнер ввёл его вось-
милетнему мальчику и своему сыну. 
Спустя полтора месяца заразил их нату-
ральной оспой. Дети не заболели. Этим 
историческим моментом и датируется 
начало вакцинации в мировом про-
странстве.

Дальнейшее развитие иммунологии 
и вакцинопрофилактики связано с име-
нем французского учёного Луи Пастера. 
Он первым доказал, что болезни, кото-
рые теперь называют инфекционными, 
могут возникать только в результате 
проникновения в организм микробов 
из внешней среды. 

В то время это было гениальное от-
крытие, именно оно легло в основу 
принципов асептики и антисептики, 
дав новый виток развитию хирургии, 
акушерства и медицины в целом. Бла-
годаря исследованиям Пастера были 
не только открыты возбудители ин-
фекционных заболеваний, но и най-
дены эффективные способы борьбы 
с ними. Им были разработаны и стали 
успешно применяться вакцины про-
тив сибирской язвы, куриной холеры, 
бешенства. Особенно важно отметить, 
что от бешенства – заболевания со сто-
процентным смертельным исходом, 
единственным способом сохранить 
человеку жизнь со времён Пастера 
остаётся экстренная вакцинация. Луи 
Пастер создал мировую научную школу 
микробиологов. Идеи Пастера об осла-
блении микробов привели к созданию 
в разных странах новых живых вакцин 
против различных заразных болезней.

В 20 веке были разработаны и стали 
успешно применяться прививки про-
тив полиомиелита, гепатита, дифтерии, 
кори, паротита, краснухи, туберкулёза, 
гриппа. Так реализовалась мечта людей 
о защите от инфекционных болезней. 

ВакЦина от ВсеГо
В настоящее время учёные создали 

вакцины не только от вирусных забо-
леваний, таких как грипп, или бактери-
альных, например, менингита, но и от 
других болезней и даже зависимостей.

В мае 2012 года американская ком-
пания Selecta Biosciences представила 
первую вакцину, созданную по уни-
кальной технологии синтетических 
вакцинных частиц Synthetic Vaccine 
Particle (SVP). Технология SVP позволяет 
создать вакцины от рака, аллергии и за-
висимостей. 

Примером последнего является вак-
цина Selecta Biosciences, вызывающая 
образование специализированных ан-
тител, атакующих молекулы никотина. 
После введения препарата в течение 
года никотин не оказывает на куриль-
щика «поощрительного» воздействия, 
а сигарета оставляет после себя только 
неприятные вкус и запах. Учёные пола-
гают, что точно таким же образом спе-
циально созданные наночастицы могут 
помочь в лечении, например, наркоти-
ческой и алкогольной зависимостей и 
даже аллергии.

Но подобные вакцины представляют 
собой передний край науки. И возмож-
но, в ближайшем будущем человече-
ство навсегда смогло бы забыть о мно-
гих «детских» болезнях и «недетских» 
зависимостях, если бы не вопрос дове-
рия.

Быть или не Быть, 
Вот В чЁм ВоПРос

В последние годы у людей складыва-
ется неоднозначное отношение к при-
вивкам. Несмотря на то, что поголовная 
вакцинация против некоторых заболе-
ваний привела к практически полному 
их исчезновению, ряды противников 
прививок растут. А зараза за окном не 
дремлет, и вместе с серебристыми сне-
жинками в воздухе очень скоро «запор-
хают» вирусы гриппа. 

По данным Роспотребнадзора, пока 
ещё нет эпидемического подъёма забо-
леваемости, а значит, есть время под-
готовиться к встрече с ними. Витамины, 
закаливание и полноценный отдых – 
это само собой, но для жителей горо-
дов, здоровье которых сильно страдает 
от экологии и постоянных стрессов, всё 
актуальнее стоит вопрос вакцинации. 
Сегодня многие озабочены вопросом – 
делать или не делать прививку против 
гриппа.

Аргумент «ЗА». Исторический
Профессионалы здравоохранения 

едины в том, что за всю историю чело-
вечества после подачи чистой питье-
вой воды и смывного туалета наиболее 
важный успех в сохранении здоровья 
был достигнут благодаря вакцинации. 
C исторической точки зрения, вакцина-
ция – острейшая необходимость, спасе-
ние и фактически чудо.

Аргумент «ПРОТИВ». 
Эпидемия эпидемии рознь

Все мы с детства вакцинируемся, сле-
дуя строгому графику прививок БЦЖ, 
АКДС, проб Манту, прививок против 
краснухи, свинки, коклюша, гепатита 
и прочих серьёзных заболеваний. Но 
шансы выжить после гриппа и ОРВИ 
достаточно велики, если, конечно, пра-
вильно лечиться. Тогда зачем делать 
прививку?

Аргумент «ЗА». 
Прививка безопаснее  заболевания

Всемирная организация здравоох-
ранения, а вместе с ней практикующие 
врачи-инфекционисты считают вакци-
нацию самым эффективным способом 
профилактики гриппа. Даже если тем-
пература после прививки на некоторое 
время поднимется, полноценный вирус 
«свалит» не больше, чем на неделю. 

Аргумент «ПРОТИВ».
Вакцинация – не панацея

Эффективность вакцинации против 
гриппа не 100 процентов. И она не даёт 
устойчивого иммунитета, а действует 
всего около года.

Аргумент «ЗА». Финансовый

В отличии от многих стран, в России 
вакцинация проводится в основном 
из средств федерального бюджета и 
работодателей отечественной вакци-
ной «Гриппол плюс» или французской 
– «Ваксигрип». То есть большинство 
людей имеют возможность сделать 
прививку бесплатно. Многие россия-
не более доверяют западному произ-
водителю, но практика последних лет 
показала, что русский человек по раз-
личным причинам лучше переносит 
«Гриппол плюс». 

Аргумент «ПРОТИВ». 
Не всё грипп, что «чихается»

Каждый год Всемирная организа-
ция здравоохранения проводит выбор 

трёх штаммов вируса гриппа, которые 
войдут в состав вакцины для проведе-
ния прививок против гриппа в предсто-
ящем эпидемическом году. И прививка 
будет защищать только от этих трёх ви-
русов. В то время как их циркулирует 
гораздо больше.

Так что на всякий аргумент «за» всег-
да найдётся весомый аргумент «про-
тив». И потом, ещё пару лет назад ста-
вить прививку надо было за месяц-два 
до начала эпидемии. Современные 
вакцины вырабатывают иммунитет до-
статочно быстро, так что «уколоться» 
добровольно время ещё есть.

стоит наПомнить

Как ни крути, но статистика успехов 
вакцинации против гриппа и ОРВИ су-
ществует. И она свидетельствует, что 
главным её преимуществом является 
то, что она помогает уменьшить мас-
штаб эпидемий. Благодаря вакцинации 
значительно снизились показатели за-
болеваемости и осложнений, а также 
были практически исключены смер-
тельные исходы.

А в отношении так называемых «не-
добровольных» вакцин российские 
учёные не устают повторять о том, что 
важно понимать: без препаратов, соз-
дающих иммунитет к опаснейшим ин-
фекционным заболеваниям, стали бы 
невозможными и жизнь современных 
городов, и межконтинентальные пе-
релёты. Во многом благодаря вакци-
нации остались в прошлом страшные 
эпидемии вроде чумы, «испанки» и 
полиомиелита, приведшего к сотням 
тысяч умерших и инвалидов только 
за 1950-1955 годы. При этом история 
в основном хранит только страшные 
описания городов, заваленных трупа-
ми, опустевших деревень и братских 
могил на тысячи человек. А ведь и в 
периоды между массовым зараже-
нием от инфекций умерли миллионы 
человек. В 2009-2010 годы 23 страны, 
ранее полностью победившие полио-
миелит, были вновь инфицированы 
из-за отказа многих людей от вакци-
нации.

Не случайно 240 лет назад, 12 октя-
бря (26-го по старому стилю) 1768 года 
Екатерина II сделала прививки против 
оспы – себе и 14-летнему сыну Павлу. 
И это несмотря на противодействие 
приближённых императрицы. Вопреки 
их прогнозам Екатерина не умерла, а 
«мода» на прививки захлестнула Рос-
сию и спасла не одну жизнь. 

mgazeta.com
med.ru

medinfo.ru
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Орбитальный корабль «Буран» и его носитель – ракета «Энергия» – стали 
одним из символов прогресса советской науки и техники. Можно по-разному 
относиться к экономической эффективности наших космических программ, 

однако бесспорно одно – этот ракетно-космический комплекс представил со-
бой прорыв в будущее, важный шаг на пути дальнейшего освоения Вселен-
ной.

ПОБедИТеЛЬ  ВОЙнЫ,  КОТОРОЙ  не  БЫЛО
сотРуДничестВо  на  отлично
Работа по программе «Энер-

гия-Буран» началась в 1976 году. 
1 286 предприятий СССР, около двух с 
половиной миллионов человек при-
нимали участие в создании этой систе-
мы, в их числе и работники ВСМПО. И 
было бы неправильно все успехи и до-
стижения заводчан связывать только с 
титаном. Длинномерные панели и про-
фили, крупногабаритные штамповки из 
алюминиевых сплавов, штамповки из 
стали и сплавов на никелевой основе – 
вот неполный перечень «не титановой» 
продукции завода, которая использова-
лась в создании космического корабля 
«Буран» и ракетоносителя «Энергия».

 
еДинстВенный 

В  истоРии  челоВечестВа
15 ноября 1988 года транспортный 

космический корабль многоразового 
использования «Буран» совершил свой 
первый полёт. Ракета-носитель «Энер-
гия» оторвалась от стартового стола в 
6.00 по московскому времени. До сих 
пор этот полёт остаётся единственным 
полностью автоматическим полётом в 
истории человечества. 

«Буран», самостоятельно совершив 
виток вокруг Земли, самостоятельно 
рассчитал траекторию для посадки в 
заданном районе и самостоятельно, 
в автоматическом режиме совершил 
посадку на специально построенную 
взлётно-посадочную полосу на кос-
модроме «Байконур». До сих пор по-
вторить подобное не удалось ни од-
ной стране мира. Для сравнения, те же 
«Шаттлы» и в наши дни летают в ручном 
режиме. Как же это происходило?

нелЁтная  ПоГоДа
...Космодром Байконур, 15 ноября 

1988 года. На старте – универсальная 
транспортная ракетно-космическая 
система «Энергия-Буран». К этому дню 
готовились более 12 лет. 

Подготовка к пуску протекала на 
удивление гладко, но главную тревогу 
доставляла погода – на Байконур шёл 
циклон. Дождь, шквалистый ветер с 
порывами, низкая облачность и, как 
следствие, обледенение ракеты-носи-
теля и корабля. За 30 минут до запуска 
командиру боевого расчёта по пуску 
«Энергии-Бурана» Владимиру Гудилину 
под роспись вручили штормовое пред-
упреждение. Но после короткого сове-
щания руководство приняло решение: 
«Пускать!».

На стартовом комплексе, подсве-
ченная ослепительно белым светом 
прожекторов, стоит ракета под низким 
облачным потолком, на котором туск-
ло светится огромное пятно отражён-
ного солнечного света. Порывы силь-
нейшего ветра обрушивают на ракету 
снежную крупу вперемешку со степным 
песком. Владимир Гудилин позднее 
вспоминал: «Многим в тот момент поду-
малось, что «Буран» не случайно носит 
своё имя».

В 5.50 с аэродрома Юбилейный взле-
тел самолёт оптико-телевизионного 
наблюдения МиГ-25. Экипаж состоял 
из пилота Магомеда Толбоева и теле-
оператора Сергея Жадовского. В задачу 
экипажа входило ведение телерепор-

тажа переносной телекамерой и на-
блюдение старта «Бурана» выше слоёв 
облачности. К этому моменту в воздухе 
уже находились несколько самолётов.

коГДа  ЗамеРло  ВсЁ  ВокРуГ
Ровно за десять минут до старта на-

жатием кнопки испытатель лаборато-
рии комплекса автономного управ-
ления Владимир Артемьев выдаёт 
команду «Пуск» – дальше всем управля-
ет только автоматика. За одну минуту 16 
секунд до старта весь комплекс «Энер-
гия-Буран» переходит на автономное 
энергопитание. 

Картина старта была яркой и до 
обидного скоротечной. Свет прожек-
торов на стартовом комплексе исчез в 
клубах выхлопных газов, из которых, 
подсвечивая это огромное бурлящее 
рукотворное облако огненно-красным 
светом, поднялась ракета, как комета 
со сверкающим ядром и хвостом, на-
правленным к земле! Через несколько 
секунд только затухающее пятно света 
в покрове низких облаков свидетель-
ствовало о неистовой силе, которая 
несла «Буран». К завываниям ветра до-
бавился мощный низкий рокочущий 
звук, и казалось, будто он идёт отовсю-
ду. Бункер управления замер, казалось, 
сгустившееся напряжение можно было 
потрогать...

Дальше только несколько человек 
наблюдали за полётом «Бурана» – это 
был экипаж транспортного самолёта 
Ан-26, с борта которого тремя опера-
торами Центрального телевидения ве-
лась съёмка, и экипаж МиГ-25, который 
вёл репортаж из стратосферы. 

На 482-й секунде полёта «Буран» от-
делился от блока «Ц», выйдя на орбиту 
в гордом одиночестве. С этого момен-
та управление кораблём передаётся 
с командного центра на Байконуре в 
Центральное управление полётами. 

В зале, по заведённой традиции, ни 
шума, ни восклицаний, и все присут-
ствующие остаются на своих рабочих 
местах – только у ракетчиков горят 
глаза. Они пожимают друг другу руки, 
радуясь – задача носителя выполнена. 
Теперь всё дело за кораблём.

На орбите все системы «Бурана» ра-
ботали штатно. В полёте было проведе-
но четыре сеанса связи, включая пере-
дачу на борт информации. На втором 
витке и 67-й минуте полёта, вне зоны 
радиосвязи, «Буран» начал готовиться к 
посадке. И всё бы шло по плану, но из-

за нелётной погоды бортовые компью-
теры «умного» космического корабля 
подготовили для своих создателей не-
ожиданный сюрприз.

ПРокаЗник  «БуРан»
Погода в районе аэродрома посад-

ки существенно не улучшилась. По-
прежнему дул сильный порывистый 
ветер. На высоте 90 километров из-за 
образования облака плазмы на 18 ми-
нут с «Бураном» прекратилась радио-
связь. В 9.19 он вошёл в прицельную 
зону на высоте 20 километров с ми-
нимальными отклонениями, что было 
очень кстати в сложных метеоусловиях. 

До сих пор полёт проходил строго по 
расчётной траектории снижения. Одна-
ко при выходе в ключевую точку с вы-
соты 20 километров «Буран» «заложил» 
манёвр, повергший все службы контро-
ля полёта в шок. Вместо ожидавшегося 
захода на посадку с юго-востока с левым 
креном корабль энергично отвернул 
влево и стал заходить на посадочную 
площадку с северо-восточного направ-
ления с креном 45º на правое крыло. 
Послеполётный анализ показал, что 
вероятность выбора такой траектории 
была менее 3 %, но в сложившихся ус-
ловиях это было самое правильное ре-
шение бортовых компьютеров корабля!

А тогда, в момент неожиданной сме-
ны курса, судьба «Бурана» буквально 
висела на волоске, и совсем не по тех-
ническим причинам. Когда корабль за-
ложил левый крен, первая осознанная 
реакция руководителей полёта была 
однозначной: «Отказ системы управле-
ния! Корабль нужно подрывать!». Спас 
положение заместитель Главного кон-
структора НПО «Молния» по лётным 
испытаниям Степан Микоян, отвечав-
ший за управление кораблём на участ-
ке снижения и посадки. Он предложил 
немного подождать и посмотреть, что 
будет дальше. А «Буран» тем временем 
уверенно разворачивался для захода 
на посадку.

с  ЮВелиРной  точностьЮ
На высоте четыре километра ко-

рабль вышел на крутую посадочную 
глиссаду. С этого момента изображение 
в Центральное управление полётами 
начали передавать аэродромные теле-
камеры. На экранах – низкие тучи... Все 
напряжённо ждут... А «Буран» неожи-
данно для всех вываливается из низкой 
облачности и стремительно несётся к 

земле. Скорость его снижения 40 ме-
тров в секунду – смотреть видеомате-
риалы о посадке «Бурана» жутковато 
даже спустя 26 лет.

Через несколько секунд выпускают-
ся шасси, и корабль, продолжая стре-
мительное снижение, начинает сначала 
выравниваться, а затем и поднимать 
нос, увеличивая угол атаки и создавая 
под собой воздушную подушку. Верти-
кальная скорость снижения начинает 
резко падать, за 10 секунд до касания 
она становится 8 метров в секунду, за-
тем на какое-то мгновение корабль за-
висает над самой поверхностью бетон-
ки, и вот оно – касание!!!

 стойка  коснулась  Земли
Уже после остановки «Бурана» в 

течение 10 минут бортовые системы 
корабля приводились в исходное со-
стояние с последующим выключением. 
Последняя команда кораблю была вы-
дана из Центрального управления че-
рез спутник связи: «Системы корабля 
обесточены». Программа первого ис-
пытательного полёта в автоматическом 
режиме выполнена полностью!

Что дальше началось! В бункере, в 
зале управления овации и бурный вос-
торг от завершённой с таким шиком по-
садки орбитального корабля в автома-
тическом режиме взорвались сразу, как 
только носовая стойка шасси коснулась 
земли. На полосе все бросились к «Бу-
рану», обнимались, целовались, многие 
не смогли удержать слёз. 

«Большая, сложная и трудная работа 
сделана! Это было равносильно полёту 
Юрия Гагарина в космос. Везде, где спе-
циалисты и просто причастные к этому 
полёту люди наблюдали посадку «Бу-
рана» – фонтан эмоций. Нескрываемая 
радость и гордость, восторг и смятение, 
облегчение и огромная усталость – всё 
можно было видеть на лицах в эти ми-
нуты», – вспоминал Степан Микоян тот 
единственный и незабываемый полёт 
«Бурана». 

остыВший  наВсеГДа
Грустно ли, радостно, но космос 

считается технологической витриной 
мира. И эта посадка позволила людям 
на ВПП возле остывающего «Бурана» 
или у экранов телевизоров вновь ощу-
тить необычайное по остроте чувство 
национальной гордости, сплочённости 
и радости. Радости за свою державу, за 
мощный интеллектуальный потенциал 
нашего народа! Это был не просто ре-
ванш за проигранную лунную гонку, за 
семилетнее опоздание с запуском мно-
горазового космического корабля – это 
был наш настоящий триумф, и победа 
СССР в войне, которой не было!

Постскриптум.
В 1990 году работы по программе 

«Энергия-Буран» были приостановле-
ны, а в 1993-м программа окончательно 
закрыта. Единственный летавший в кос-
мос 15 ноября 1988 года «Буран» был 
уничтожен в 2002 году обрушившейся 
крышей ангара монтажно-испытатель-
ного корпуса на Байконуре.

Олеся СаБиТОВа
По материалам: 

«Энциклопедии космоса» – buran.ru
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ДеД моРоЗ 
ПРимеРил шуБу

Спросите любого мальчишку или 
девчонку, какого праздника они 
больше всего ждут, и почти каждый 
скажет, что это Новый год. Новый 
год ждут на всей планете, и ждут 
не только дети, но и взрослые. Его 
не просто ждут, к нему готовятся и 
с замиранием сердца отсчитывают 
последние дни, а затем и минуты 
старого года.

Понимая всю серьёзность этого 
праздника в жизни каждого ребён-
ка, клуб «Дружба» уже сейчас начал 
подготовку к новогодней програм-
ме. За каждой дверью творческих 
коллективов этого учреждения 
культуры рождается новогоднее 
чудо. Никто не сидит без дела – 
юные художники создают зимние 
пейзажи, которые станут элемен-
тами праздничного интерьера дет-
ского клуба, маленькие участницы 
хореографической студии «Остров 
танца» разучивают новые компози-
ции, актёры вживаются в новогод-
ние роли. 

– У нас ёлка для детей 3-4 лет. 
Здесь, как и у врачей, главный принцип 
– не навреди. Нам детей ни в коем слу-
чае нельзя напугать, – рассказывает 
заведующая клубом Елена Смык. – Но 
надо понравиться и родителям. Если 
кто-то от нас уйдёт разочарован-
ным, то на следующий год детей к 
нам на ёлку не приведёт. 

Немаловажную роль в создании 
праздничной атмосферы играет Дед 
Мороз. Два года назад этот образ при-
мерил Андрей Лутовинов. У Андрея 
есть свои «фишки» в исполнении дан-
ной роли:

– Ну, прежде всего, он должен 
быть, конечно, очень добрым. А до-
брота, раскрою вам секрет, она 
передаётся через голос человека. 
Приходится работать над созда-
нием «доброго» тембра, – делится 
секретами Андрей. – А ещё перед вы-
ходом к ёлке я всегда подхожу к окну, 
открываю его, беру снег, обсыпаю 
себя, и пока он не растаял, выхожу 
к детям. Получается настоящий 
снежный Дед Мороз. 

В этом году для Деда Мороза ра-
ботники клуба решили устроить 
небольшой сюрприз, теперь вме-
сто одной Снегурочки у него будет 
целых три. Нет-нет, у дедушки не 
появились три внучки, просто роль 
Снегурочки будут исполнять на раз-
ных утренниках и вечерах три ак-
трисы. 

Никогда не получится настоящего 
праздника без красивой музыки и пе-
сен. И здесь работники «Дружбы» – во 
всеоружии. Ещё летом главная ново-
годняя песня была готова. Музыку 
написал звукооператор Игорь Соко-
лов, а слова – Татьяна Красий в содру-
жестве с Еленой Смык. 

Что это за песня? Услышим и даже 
подпоём, когда придём на праздник в 
«Дружбу».

Эльвира ПриКазчиКОВа

за кулисами

Когда зрители приходят на кон-
церт, наверное, догадываются, ка-
кой труд предшествует этому собы-
тию. 

Для Сергея Иванова и его коллег 
по сцене: вокалистки Алёны Шаш-
киной, гитариста Евгения Балакина, 
бас-гитариста Олега Козлова, Ольги 
Гончаровой (клавишные), ударника 

Владимира Гелды и работников сцены 
Дворца, концертная программа «Ста-
нем деревьями» началась не в 18.00 
8 ноября, а гораздо раньше. 

Подготовить программу. Настроить 
аппаратуру. Продумать костюмы. Ещё 
раз прогнать сценарий. Проверить 
микрофоны и инструменты... Для на-
стоящих артистов главное, чтобы после 

того, как поднимется занавес, ни одно-
му сидящему в зале не была заметна 
та огромная работа, какую они проде-
лали. Главное, чтобы на сцене всё про-
текало гладко. И чтобы зрителю ничего 
не мешало насладиться прекрасной му-
зыкой, красивыми песнями. И тогда он 
щедро одарит аплодисментами талант-
ливых исполнителей. 


